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Конкурс «Культурная 
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ГОРОД ВЫРАСТИЛ 
ЧЕМПИОНА РОССИИ 

Иркутянин Егор Шапочанский начал занятия боксом 
в 7 лет и уже в 25 занял главный пьедестал страны



2 ИРКУТСК | № 43 (1179) | 15 ноября 2024 года иркутскинформ.рф

—  Это очень молодой конкурс: впервые он прово-
дился в 2023 году, и по его результатам были опреде-
лены сразу два города: в 2024 году звание «Культур-
ная столица» получил Нижний Новгород (празднует 
свое 800-летие), а на 2025 год — Грозный Чеченской 
Республики. Сейчас идет выбор на 2026 год — среди 
претендентов были 26 муниципалитетов, в финал 
вышли восемь из них, в том числе Иркутск, — рас-
сказывает Ольга Александровна. — На первом этапе 
конкурса участники готовили заявку — серьезный 
многосоставной документ, подписанный мэром горо-
да и главой региона. В заявке от Иркутска речь шла 
не только о культуре… скорее о том, что культура мо-
жет быть двигателем разных процессов — социально-
экономических, туристических, экологических и так 
далее. Конечно, говорили об истории, настоящем 
и будущем. Рассуждая о будущем, мы как раз отража-
ли планы на 2026 год.
Заявку подавали через сайт «Госуслуги» в июле-

августе 2024 года. Уже к середине сентября члены 
жюри изучили все материалы — их решением в фи-
нал вышли восемь претендентов. Сейчас каждая 
команда городов — соискателей на победу готовится 
ко второму этапу конкурса (Иркутск в том числе).
—  В 2026 году наш город будет праздновать 

365-летие. Концепция нашей заявки строится на ин-
тересном совпадении: городу 365 лет, а в году 365 
дней. Поэтому мы говорим о празднике каждый день 
и для каждого, — рассказывает Ольга Александровна. 

ТЕМА НЕДЕЛИ

Лидия, главный 
администратор:

—  Я считаю Иркутск высоко-
культурным городом. У нас много 
театров — залы там всегда полные, 
и так просто на спектакль попасть 
нельзя — о билетах обязательно 
нужно позаботиться заранее. 
А еще у нас прекрасные музеи. 
А главное — везде есть зрители, 
посетители — насмотренные, 
благодарные. Я и сама бываю 
регулярно и на выставках, и на фе-
стивалях — там можно не только 
получить эстетическое удоволь-
ствие, но и познакомиться с ин-
тересными людьми. Когда у меня 
бывает возможность, я стараюсь 
посещать музеи — я очень люблю 
такой досуг.

Лилия Юрьевна, 
художник-модельер:

—  В Иркутске много театров, 
и жители их очень любят и по-
сещают. Это один из главных 
признаков культурного города. 
Библиотеки, музеи, выставки 
— бывать на разных мероприя-
тиях в Иркутске можно чуть ли 
не каждый день, и каждый найдет 
для себя что-то подходящее. Про-
водятся различные фестивали, 
концерты. Я люблю ходить в наш 
художественный музей, люблю 
драматический театр. И город 
у нас наполнен памятниками, 
в том числе архитектурными. 
Думаю, Иркутск вполне достоин 
звания культурной столицы.

Светлана, администратор:
—  Потому что у нас в Иркутске 

большое количество театров и все 
они востребованы у зрителей: 
«Аистенок», ТЮЗ, музыкальный, 
драматический, народной драмы, 
«Новая драма», пилигримов и так 
далее. В Иркутске проходит огром-
ное количество культурных меро-
приятий, фестивалей, приезжают 
с гастролями различные артисты. 
Плюс музеи, библиотеки, выстав-
ки! Очень насыщенная культурная 
жизнь у иркутян. Туристическая 
«Зеленая линия», памятники ар-
хитектуры. Поэтому, конечно, Ир-
кутск — культурная столица.

С иркутянами на улицах города 
беседовала Ирина Белец

Фото автора

Андрей Николаевич, 
заведующий билетной 
кассой театра «Аистенок»:

—  Как минимум потому, что 
у Иркутска есть театр кукол «Аи-
стенок»! Есть еще академический 
драматический театр, музыкаль-
ный театр — и другие! А еще у всех 
этих театров есть зрители. У нас 
есть учреждения культуры, люди 
эти учреждения посещают, плюс 
город с каждым годом становится 
все краше и лучше, а значит, мы 
вполне можем называть Иркутск 
культурной столицей.

Андрей Стрельцов, дирек-
тор Иркутского областного 
театра кукол «Аистенок»:

—  Иркутск — это город, в ко-
тором сами жители захотели, 
чтобы у них был театр. Я изучал 
историю строительства каменно-
го здания Иркутского академиче-
ского драматического театра име-
ни Н. П. Охлопкова, архивы — это 
только на первый взгляд кажется, 
что деньги на строительство вы-
делило государство, но на самом 
деле, кроме этих средств, горо-
жане собрали около 70 % необхо-
димой суммы на строительство. 
Потому что они хотели, чтобы 
в городе был театр! И сегодня 
ярко ощущается, что в Иркутске 
одни из лучших зрителей в Рос-
сии — воспитанные, культурные, 
со вкусом и при этом уважитель-
ные. Даже если откровенно не-
высокого уровня антреприза при-
ехала — поаплодируют, но дадут 
понять, что «мы все поняли».

НЕТ СОМНЕНИЙ В КУЛЬТУРНОЙ СТОЛИЧНОСТИ ИРКУТСКА
На этой неделе мы спросили у горожан: «Почему наш город достоин звания 

культурной столицы, как вы считаете?»

Окончание на стр. 5

НАМ ОЧЕНЬ НУЖНА ПОБЕДА
Конкурс «Культурная столица»: голосуем сами 
и агитируем за это всех, кому дорог Иркутск!

У нашего города в этом федеральном кон-
курсе серьезные соперники: Владимир, 
Владивосток, Вологда, Екатеринбург, 

Омск, Томск и агломерация Зарайск — Коломна. 
Но и шансы на победу высоки. Поэтому каж-
дый может поддержать Иркутск в голосовании 
на «Госуслугах» до 1 декабря. О том, как прохо-
дит конкурс «Культурная столица», когда будут 
известны его результаты и почему так важна 
победа, нам рассказала Ольга Стрекаловская, 
начальник управления культуры администра-
ции Иркутска.

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

Для развития любого города 
нужны хорошие проекты, ко-
мандная работа, поддержка 
жителей и всех уровней власти. 
Яркий пример тому — уникаль-
ное мероприятие Ледовый 
город «Счастье чистой воды». 
Благодаря ему прошлой зимой 
в Иркутске появилось более 100 
ледовых скульптур в историче-
ской части города, прошло мно-
го интересных мероприятий. 
А сам проект на федеральном 
уровне вошел в число крупных 
событий наряду с мероприятия-
ми в Суздале и Великом Устюге, 
Рождественской ярмаркой 
в Санкт-Петербурге.
По проекту «Туристический код 
города» мы обновили нави-
гацию по маршруту «Зеленая 
линия», который уже является 
своеобразной визитной карточ-
кой Иркутска. На исторических 
зданиях в центре сделали архи-
тектурную подсветку: в темное 
время суток можно до мель-
чайших подробностей рассмо-
треть особенности уникальной 
архитектуры, красоту старинных 
домов.
Эти проекты — замечательный 
пример того, как мы вместе 
можем сделать областной центр 
более привлекательным, ком-
фортным для иркутян и притяга-
тельным для туристов. Доказать, 
что имеем право называться 
культурной столицей не только 
Восточной Сибири, но и всей 
страны. И у нас есть идеи 
и предложения для дальнейшего 
развития. Поэтому призываю 
каждого проголосовать за Ир-
кутск в конкурсе «Культурная 
столица 2026 года».

Чтобы поддержать Иркутск в конкурсе на звание «Культурная 
столица», нужно навести фотокамеру телефона на графический 
код конкурса — он приведет вас на сайт «Госуслуги», где и мож-
но поучаствовать в голосовании
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Колонну из 16 автомобилей (грузовые, 
легковые) выстроили в ряд. На этот раз 
вместе с ними будут отправлены квадро-
цикл и 17 мотоциклов: сейчас на фронте 
главное требование к транспорту — ско-
рость и маневренность, чтобы уходить 
от атак дронов ВСУ. Большую часть 
денег на приобретение мотоциклов до-
бровольно собрали коллективы муници-
пальных предприятий города.

—  Сотрудники Центрально-
го рынка, «Иркутскавтодо-
ра», «Иркутскгортранса», 
«Иркутскавтотранса», 
«Ритуала», «Иркутской 
Аптеки», «Водоканала», 
АО «Агентство развития 
памятников Иркутска», 
а также частные предпри-

ниматели купили мотоциклы, 
— рассказал советник мэра Вячеслав 
Мазанов. — Все они откликаются 
на призыв мэра Руслана Николаевича 
Болотова о постоянном пополнении тех-
нического оснащения наших воинских 
подразделений, потому что автомобили 
очень быстро выходят из строя из-за 
атак вражеских дронов и во время вы-
полнения боевых задач. Это будет такой 
своеобразный новогодний подарок на-
шим ребятам, вместе с колонной тех-
ники на передовую уже традиционно 
отправим им гуманитарную помощь, по-
сылки и письма от родных.
Вся колонна была сформирована 

в крайне сжатые сроки и практически 
в оперативном порядке — за один ме-

сяц. Причем этого времени хватило 
на ремонт, замену неисправных частей 
и в целом комплексное техническое об-
служивание. На автомобили установили 
новые аккумуляторы.

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

16 МАШИН + 17 МОТОЦИКЛОВ 
И КВАДРОЦИКЛ

Из Иркутска «за ленточку» отправят 
самую большую колонну транспорта 

с начала СВО

13  ноября администрация 
Иркутска и неравнодушные 
жители города сформирова-

ли для отправки в зону специаль-
ной военной операции очередную 
партию автомобилей. На этот раз 
самую многочисленную за всю исто-
рию подобных акций — 34 едини-
цы. Проверить состояние техники, 
которую выставили на территории 
«Иркутскгортранса» на Пискунова, 
128, приехали вице-мэр областного 
центра Сергей Кладов, глава Ок-
тябрьского округа Георгий Комаров, 
руководители муниципальных пред-
приятий и подразделений мэрии.

В зону СВО из Иркутска направлено уже более 120 автомобилей. И эта работа продол-
жается постоянно. Администрация областного центра в режиме 24/7 находится на связи 
с нашими бойцами, поэтому точно знает, в чем они нуждаются, адресно по подразделе-
ниям им привозят именно то, что просят. В этой партии — три мотоцикла «Урал», квадро-
цикл, микроавтобус Ford (бронированный), три КАМАЗа, один из которых самосвал и два 
бортовых, два ЛуАЗа — автомобили высокой проходимости, три «Волги», двое «Жигу-
лей», три санитарных УАЗа, один УАЗ «Патриот», один автобус ПАЗ и 14 кроссовых мото-
циклов «Эндуро»

Окончание на стр. 5

Телеграм-канал 
ruslanbolotov

34 единицы техники готовы 
к отправке в зону СВО. Это 16 
грузовых и легковых автомо-
билей, 14 кроссовых мотоци-
клов, 3 мотоцикла «Урал» с ко-
лясками и один квадроцикл.
На фронте любая техника — 
огромное подспорье, поэтому 
их отправляем постоянно. 
К этой работе подключается 
весь наш город: машины для 
нужд СВО передали разные 
компании и учреждения Ир-
кутска. Мотоциклы купили 
на средства, которые добро-
вольно собрали сотрудники 
нескольких муниципальных 
предприятий.
На базе МУПов «Иркутскав-
тодор», «Иркутскгортранс» 
и «Иркутскавтотранс» техника 
прошла полное обслужива-
ние. Для каждого автомобиля 
мастера проводят техосмотр, 
оценивают, что подлежит 
замене, что — ремонту: под-
вески, силовые агрегаты, ку-
зова. Далее тестируют, чтобы 
заблаговременно устранить 
возможные проблемы.
Спасибо всем, кто помогает 
фронту!

ВЫБИРАЕМ ТОЧКИ 
ПРИТЯЖЕНИЯ

Еще целую неделю можно 
решать, какое место 

в Иркутске изменится 
к лучшему в следующем году

За время работы 
партийного проекта 
«Народные иници-

ативы» с 2016 года в Ир-
кутске воплощено более 
150 идей, в том числе 
благоустройство дворов, 
создание парков и скве-
ров, обновление детских 
и спортивных площадок 
и многое другое. Горожа-
не выбирают проекты, 
а через год получают их 
в готовом виде. В 2024-м 
иркутяне подали 80 
заявок: предло-
жили в 2025-м 
благоустраи-
вать дворы 
и обществен-
ные про-
странства, 
наносить му-
ралы на фа-
сады зданий, 
устанавливать 
детские и спор-
тивные площадки, 
в том числе на террито-
рии частного сектора. 
Также среди инициатив 
— модернизация оборудо-
вания в образовательных 
учреждениях, закупка 
музыкальных инструмен-
тов для школ искусств 
и многое другое. На голо-
сование (оно продлится 
до 22 ноября) вышли 62 
проекта.

По Ленинскому округу 
в этом году предложено для 
голосования 14 проектов, 
по Правобережному — 17, 
по Свердловскому — 15, по Ок-
тябрьскому — 16. Идеи, на-
бравшие больше всего голосов, 
профинансируют из областного 
и муниципального бюджетов.
Очное голосование проходит 

в комитетах по управлению 
городскими округами в будние 
дни с 9.00 до 18.00 по адресам:
• Свердловский округ — ули-

ца Терешковой, 24;
• Ленинский округ — улица 

Маршала Говорова, 3;
• Правобережный 
округ — улица Мара-
та, 14;

• Октябрьский 
округ — улица 
Декабрьских Со-
бытий, 27.
При себе не-

обходимо иметь 
паспорт.

—  «Народные 
инициативы» 

стали значимым 
направлением 

в развитии город-
ской среды. Я благодарен 

иркутянам за активную по-
зицию, неравнодушие. Они 
подали разные интересные 
предложения, и теперь всем 
вместе нам предстоит выбрать 
наиболее важные для Иркут-
ска. С начала воплощения 
такого проекта многое удалось 
изменить в лучшую сторону. 
Теперь наступает очередной 
этап, — прокомментировал 
мэр областного центра Руслан 
Болотов. 

Список 
всех проек-

тов, заявленных 
к участию в голосо-
вании по «Народным 

инициативам», можно по-
смотреть на сайте админи-
страции города admirk.ru 
(вкладка «Документы», 
в поисковой строке вве-

дите «Таблица На-
родные инициа-

тивы»).

Видовая площадка на берегу Анга-
ры (пересечение Чернышевского 
и Герцена), недалеко от ИрГУПСа. 
В этом году благодаря проекту 
«Народные инициативы» здесь 
появились пешеходная зона, фо-
нари, урны и удобные скамейки. 
16 народных инициатив поддер-
жали иркутяне в прошлом году, 
отдав за них большинство голосов. 
Сегодня у каждого есть возмож-
ность выбрать достойные проекты, 
которые будут воплощены в жизнь 
в 2025 году. Среди идей: создание 
и восстановление уличных спорт-
объектов, ремонт учреждений 
образования и культуры, обустрой-
ство освещения, благоустройство 
и многое другое

Наталья Сафронова
Фото Татьяны Глюк
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ИРКУТЯНИН НА ВЕРШИНЕ ПЬЕДЕСТАЛА
Сегодня в «Иркутске» — интервью с чемпионом России по боксу, 

сотрудником Восточно-Сибирского института МВД Егором Шапочанским

—  В боксе я с семи лет, уже 18-й 
год, получается, — начал рассказ о себе 
Егор. — В секцию меня привели роди-
тели: я часто махал руками и был очень 
подвижным ребенком. Но, если честно, 
поначалу был не в восторге — мне хоте-
лось больше гулять с друзьями, играть 
в компьютер. Полюбил спорт годам 
к 10, когда начали появляться первые 
победы, медали, кубки и я увидел ре-
зультат тренировок. К 16 годам я ушел 
с головой в бокс. Начал систематически 
выигрывать соревнования и завоевы-
вать титулы и не мог представить свою 
жизнь без этого спорта. Ставил цели — 
и достигал их.
—  Вы помните свою самую 

первую победу на ринге?
—  Нет, победа не запомнилась 

почему-то, а вот поражение — да. Это 
были мои первые соревнования, «Боль-
шие перчатки». Мне семь лет, я вы-
хожу на ринг и не понимаю, что мне 
нужно делать, просто хаотично наношу 
удары — и вот уже поднимают руку 
моему сопернику. И все! Мы трениро-
вались с мальчиком моего возраста, 
он победил в этом турнире, получил 
кубок и медаль, а я проиграл и остался 
ни с чем. Мне стало обидно, что так 
произошло, и после этого дня все время 
хотелось выигрывать.
—  Кто вас поддерживал?
—  Меня всегда поддерживал отец, 

он непрофессионально, для себя за-
нимался боксом и нам с братом при-
вивал любовь к спорту. С утра водил нас 
в парк, мы бегали кроссы, а он засекал 
время. Давал нормативы по подтягива-
ниям и отжиманиям: в семь лет я под-
тянулся 20 раз, и он мне дал тысячу 
рублей. Я тогда накупил себе игрушек 
и был счастлив! Отец ездил со мной 
на соревнования, дополнительно меня 
стимулировал, за каждую победу да-
рил мне игрушку — дракона или давал 

деньги. Это для меня была серьезная 
мотивация стараться еще больше. За все 
это я ему очень благодарен, и сейчас 
главная моя поддержка — семья. Ве-
чером после чемпионата мы отметили 
победу чаем с тортиком в теплом семей-
ном кругу, а мне другого поздравления 
и не нужно, главное — близкие люди 
рядом.
—  Какие качества должен раз-

вивать в себе спортсмен, чтобы 
добиться успеха?
—  В первую очередь целеустремлен-

ность. Ты должен ставить цель и идти 
к ней, невзирая ни на что. Второе — это 
дисциплина. Каким бы талантливым 
спортсменом ты ни был, если у тебя 
хромает дисциплина, то ничего не полу-
чится. Надо вовремя приходить на тре-
нировки, четко выполнять все указания 
тренера, не пропускать по неуважитель-
ной причине. И еще я считаю, надо де-
лать все выше нормы, больше того, что 
дает тебе тренер. Самому себя застав-
лять делать больше. Сказали отжаться 
10 раз — отожмись 15–20. После трени-
ровки все идут в раздевалку, а ты бьешь 
снаряды, подтягиваешься. Я так делаю 
с 16 лет, и это дает результаты.

—  Как вы готовитесь 
к соревнованиям?
—  Обычно тренируюсь по два раза 

пять дней неделю, полтора часа утром 
и два часа вечером. По утрам могу за-
ниматься на работе, в спортивном зале 
Восточно-Сибирского института МВД, 
а вечером еду в «Динамо». Перед со-
ревнованиями, за полтора месяца, идет 
усиленная подготовка, мы набираем 
объемы, тренировки идут дольше 
и тяжелее, потом нагрузки плавно 
снижаются, и перед турниром мы уже 
переходим на специальную подго-
товку — занимаемся короче, но более 
интенсивно. В среднем в год проходит 
около семи крупных соревнований, 
в этом году я одержал победу в трех 
международных турнирах. Сейчас раз-
решили выезжать за границу, и это 
дополнительный повод быть номером 
один в России, чтобы попасть в сборную 
и иметь честь представлять нашу стра-
ну, под своим флагом и со своим гим-
ном. 15 января пройдет Кубок России, 
после чего будет сформирован состав 
команды для чемпионата мира — 2025. 
Поэтому ближайшая моя цель — Кубок 
России и чемпионат мира.

—  Выступать на чемпи-
онате, который проходит 
в родном городе, — большая 
ответственность…
—  За год нам сказали, что в Иркутске 

будет проходить чемпионат по боксу. 
Я сначала не поверил, но очень обрадо-
вался. На меня сразу возлагали большие 
надежды: мы впервые боксируем дома, 
в прошлом году я был вторым, значит, 
на своей земле надо обязательно стать 
первым. Все ждали от меня победы, 
и я чувствовал большой груз ответствен-
ности. Ближе к чемпионату мне удалось 
абстрагироваться от этих мыслей и про-
сто выполнять свою работу. Выходил 
на ринг, выигрывал — и шел дальше.
—  Это были трудные бои?
—  Я провел пять боев, первые два 

— втягивающиеся, а третий был самый 
тяжелый, с Сергеем Сергеевым из Ка-
зани. Ему я проиграл в прошлом году 
в финале чемпионата России, но в этот 
раз победил. После боя понял, что нужно 
забирать золото! И все пошло по накатан-
ной — к победе. За первое место боролся 
с Исмаилом Муцольговым, мы с ним 
боксировали в прошлом году в четверть-
финале, я выиграл. Но к этому финалу 
я прошел уже четыре боя, получил рассе-
чение брови, и в целом финал домашнего 
чемпионата все-таки давал эмоциональ-
ную нагрузку. Ресурс организма был 
практически исчерпан, боксировал толь-
ко на морально-волевых. Соперник по-
менял слегка свою тактику по сравнению 
с прошлым разом, но я понимал, что Ис-
маил будет пытаться выигрывать по оч-
кам и избегать боя, потому что он выше 
меня и у него руки длиннее, соответствен-
но, выгоднее держать меня на дистанции. 
Я слушал своего тренера Юрия Измайло-
вича Абатулина, выполнял его команды 
— и у меня все получилось.
—  Что бы вы посоветовали на-

чинающим боксерам?
—  Если у тебя что-то не получает-

ся, нельзя опускать руки. Не смотри 
на других, иди вперед, трудись, учись, 
тренируйся, становись сильнее — 
и у тебя все получится. Успеха достига-
ют не талантливые от природы, а те, кто 
не останавливается и преодолевает все 
препятствия. Ты боксируешь не за ме-
даль, не за пояс, а чтобы показать 
огромную работу, которую ты выполнял 
все эти годы. Судьи увидят, чего ты 
достиг, и оценят по достоинству. Этот 
принцип помогает мне идти на ринг 
с холодной головой, достигать баланса 
между расчетом и спортивным азартом, 
показывать красивый бой, радовать 
зрителей и болельщиков.

Александра Луканина
Фото из архива героя публикации

Двенадцатого октября за-
вершился 33-й чемпионат 
России по боксу. В Иркутске 

он проходил впервые в истории со-
ревнований. Бронзу на домашнем 
ринге получили Василий Каверин 
(в весовой категории 80 кг) и Орудж 
Мамедов (свыше 92 кг), а чемпио-
ном стал 25-летний старший лейте-
нант полиции, мастер спорта меж-
дународного класса, многократный 
призер всероссийских и междуна-
родных соревнований Егор Шапо-
чанский. В позапрошлом году он 
взял бронзу, в 2023-м — серебро, 
а в этом году стал лучшим в России!

К поясу чемпиона Егор Шапочанский пришел через пять сложных боев, в ко-
торых встретился с уже знакомыми соперниками: кого-то из них он одолел 
на предыдущих соревнованиях, а кому-то проиграл. Выбор верной тактики 
и точные удары иркутского спортсмена не оставили шансов его противнику 
в финале — Егор одержал блестящую победу со счетом 5:0

На фото — мэр Иркутска Руслан Болотов и Егор 
Шапочанский, чемпион России в весовой катего-
рии до 75 килограммов. «Бокс для меня — особый 
спорт, занимался им с детства. Поэтому с большим 
интересом посмотрел поединки. Благодарю Феде-
рацию бокса России, губернатора региона Игоря 
Кобзева за то, что такое значимое событие прошло 
на иркутской земле. А еще от всех иркутян спасибо 
нашему земляку Егору Шапочанскому за золо-
то! Гордимся!» — написал мэр в своем ТГ-канале 
ruslanbolotov

На протяжении 
15 лет Егора 
Шапочанского 
готовит старший 
тренер по боксу, 
заслуженный 
работник физи-
ческой культу-
ры Российской 
Федерации 
Юрий Измайло-
вич Абатулин. 
За почти 50 лет 
трудового стажа 
Юрий Измайло-
вич подготовил 
более 20 масте-
ров спорта Рос-
сии и мастеров 
спорта междуна-
родного класса

Интерес к спорту у Егора (на фото он слева) 
появился не сразу, лишь с первыми побе-
дами, медалями и кубками — такими, как 
Кубок дружбы, который юный боксер заво-
евал в 10 лет. Свои первые шаги на ринге Егор 
делал под руководством тренера Вячеслава 
Юрьевича Фетисова в Москве, куда переезжал 
на несколько лет вместе с родителями
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— Заявка в процессе подготовки, а подать ее 
нужно до 1 декабря.
Одновременно с этим в управлении культуры 

готовят презентацию — 15 декабря иркутяне 
представят ее на суд жюри в Москве.
—  Установлен регламент выступления — 

нужно уложиться в 12 минут. В каком виде — 
каждый город-претендент решает сам. Кино, 
ролик, актерское выступление или еще что-то — 
на личный выбор, — уточняет Ольга Стрекалов-
ская. — У нас уже есть идея, но мы пока не хотим 
раскрывать всех карт. В ближайшие дни состо-
ится презентация — и все станет известно.
Голосование жителей на «Госуслугах» — это 

своего рода роль 11-го члена жюри конкурса.
—  Народное голосование будет учитываться 

при подведении итогов. Оно может серьезно 
повлиять на результат, поэтому мы просим всех 
поддержать Иркутск. Проголосовать за наш 
город просто — достаточно быть зарегистриро-
ванным на сайте «Госуслуги», — поясняет Ольга 
Александровна.
—  Результаты конкурса станут известны 

15 декабря, в день очных выступлений в цифро-
вом центре на Покровке в Москве, — сообщает 
Ольга Александровна. — Кроме того, в резуль-
тате голосования на «Госуслугах» будет объяв-
лен город, который станет лидером по итогам 
народного голосования.

СОБЫТИЯ НЕДЕЛИ

Машины восстанавливали на базе му-
ниципальных предприятий: «Иркутскгор-
транс», «Иркутскавтодор», «Иркутскавто-
транс» силами собственных коллективов. 
Они работали на совесть, потому что пре-
красно понимают: от состояния каждого 
автомобиля в условиях боевых действий 
в буквальном смысле зависит жизнь. Нуж-
но, чтобы техника в критический момент 
выполнила свои функции, чтобы не за-
стряла, не остановилась под обстрелом.

—  Сегодня мы видим 34 
единицы техники, кото-
рую собрали благодаря 
благотворительным 
организациям, круп-
ному, малому, средне-
му бизнесу, муници-
пальным предприятиям, 

неравнодушным жителям 
Иркутска для помощи нашим ребятам, ко-
торые защищают интересы страны в зоне 
проведения специальной военной опера-
ции, — отметил вице-мэр Иркутска Сергей 
Кладов. — Автотранспорт в зоне боевых 
действий постоянно выходит из строя, 
и формирование таких колонн — это наша 
непрекращающаяся работа. Эта автоко-
лонна — самая многочисленная из всех 
ранее отправленных, хотя мы не гонимся 
за количеством. Наша главная задача — 
качество передаваемых авто-
мобилей и регулярность 
помощи нашим воинам.
Вся техника отпра-

вится на передовую 
в самое ближайшее 
время авиа-, же-
лезнодорожным 
и автотранспортом. 
Машины и мотоци-
клы доставят адресно, 
по запросам в полк 
«Иркут».

Ольга Королева. Фото пресс-службы 
администрации Иркутска

НАМ ОЧЕНЬ  
НУЖНА ПОБЕДА

Конкурс «Культурная 
столица»: голосуем сами 

и агитируем за это всех, кому 
дорог Иркутск! 

Окончание. Начало на стр. 2

Как проголосовать 
на «Госуслугах»?
Зайти на сайт «Госуслуги», автори-

зоваться — то есть ввести логин и па-
роль, пролистать страницу немного 
вниз — там вы увидите большой 
зеленый баннер «Голосуйте за куль-
турную столицу». А дальше остается 
лишь найти Иркутск, поставить га-
лочку и в самом низу нажать кнопку 
«голосовать». Сделать это можно 
до 1 декабря.

Ольга Стрекаловская, начальник управления 
культуры администрации Иркутска: «Все при-
выкли, что культурная столица России — это 
Санкт-Петербург. Но учредители конкурса 
решили, что это звание может быть перехо-
дящим и каждый город сможет претендовать 
на него. Иркутск вышел в финал конкурса 
и будет бороться за звание наряду с восемью 
городами-соперниками»

Ирина Покоева
Фото Ирины Белец

16 МАШИН + 17 МОТОЦИКЛОВ 
И КВАДРОЦИКЛ

Из Иркутска «за ленточку» отправят самую 
большую колонну транспорта с начала СВО

Окончание. Начало на стр. 3

Директор «Иркутскгортранса» Сергей Майок проверяет каче-
ство мотоцикла с коляской для отправки. «После ночи на моро-
зе он завелся сразу, поэтому я уверен, что к эксплуатации этот 
мотоцикл, как и остальной транспорт, подготовлен прекрасно», 
— уверен Сергей Игоревич

Глава Октябрьского округа Георгий Комаров (а он сам 
лично несколько раз перегонял транспорт в зону боевых 
действий СВО) обсуждает с вице-мэром Иркутска Сер-

геем Кладовым технические преимущества мотоциклов 
на передовой. Российские штурмовые группы успешно 

используют их в зоне СВО во время атаки: скорость и ма-
невренность позволяют уйти от дронов. Отдельный плюс 

— высокая ремонтопригодность, в полевых условиях это 
особенно важно. Кроме того, легкая колесная техника достав-
ляет припасы, вывозит раненых, служит средством разведки 
и связи

Информацию 
об оказании по-
мощи участникам 

СВО и их семьям мож-
но получить в фонде 
«Любимый город»  
(92-00-00) и пункте 
приема на Ямской:  
8 (924) 606-65-15.

ГОРОД ПОМОГАЕТ И С ЭКИПИРОВКОЙ
Иркутяне, заключившие контракт на службу в Вооруженных 

силах РФ, получают подарочные сертификаты

Администрация Иркутска инициировала акцию поддержки 
иркутян, приявших решение заключить контракт на службу 
в Вооруженных силах РФ. Инициативу поддержали благотво-

рительный фонд «Любимый город» и одна из компаний Иркутска. 
Так, сейчас в одном из магазинов Иркутска, специализирующемся 
на экипировке, для бойцов приобретены сертификаты на покупку 
необходимых вещей.

—  Сертификат бессрочный и позволяет купить товары, которые есть в ассорти-
менте магазина: одежда, обувь, снаряжение. Подарочные карты переданы в военко-
маты Иркутска. При заключении контракта сегодня их вручают нашим военнослу-
жащим, — отметил начальник управления специального обеспечения мэрии Борис 
Курчинский.

Если вы, так же как и многие иркутяне, готовы отстаивать интересы нашей страны, 
будущее российского народа и своих близких, то уточняйте информацию в военных 
комиссариатах города. Обратиться может любой независимо от того, служил или нет 
и есть ли военный билет или отсутствует. Если есть необходимость, будет оказана по-
мощь в восстановлении всех документов и прохождении медкомиссии.

—  Нашим землякам, служащим в зоне СВО, а также их семьям оказываем меди-
цинскую, психологическую, социальную, правовую, юридическую, бытовую поддерж-
ку. С теми, кто на фронте, мы постоянно на связи. Отправляем гуманитарную помощь, 
технику. Специально для этих целей создан благотворительный фонд «Любимый 
город». Сегодня благодаря деятельности фонда и помощи неравнодушных граждан, 
сотен компаний Иркутска наши земляки видят, что весь город их поддерживает 
и помогает. Это крайне важно, особенно для тех, кто только собирается отправиться 
на передовую, — подчеркнул мэр Иркутска Руслан Болотов.
Подробнее об условиях службы по контракту — на стр. 14 этого 

номера «Иркутска»
Людмила Измайлова

Фото пресс-службы администрации

Этот сертификат — в руках 
иркутянина Игоря с позыв-
ным Кедр. Когда он при-
шел в военкомат подписы-
вать контракт, то получил 
и такую форму поддержки 
от городской власти. «Ку-
пил себе ботинки. Вещь 
нужная, спасибо за под-
держку, — рассказал Игорь 
«Иркутску». — Считаю, что 
это достойно и правильно 
— служить Отечеству и за-
щищать интересы страны. 
Кто, если не мы?»
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НОВЫЙ ДЕПУТАТ 34-ГО ОКРУГА
Иван Брилка рассказал о планах на текущий созыв

—  Иван, какой была ваша деятельность 
до того, как вы вошли в состав думы Иркут-
ска? Продолжаете ли вы ее сейчас?

—  Я предприниматель в сфере строительства про-
мышленных и коммерческих объектов, их эксплуата-
ции и обслуживания — в том числе благоустройства 
территорий.

Сейчас я взял отпуск на три месяца, чтобы как сле-
дует разобраться в процессах работы городской думы. 
Поэтому пока что я не совмещаю — только работаю 
депутатом на освобожденной основе (без получения 
зарплаты из бюджета. — Прим. ред.): принимаю участие 
во всех профильных комиссиях, депутатских слушаниях 
и думских заседаниях.

И конечно, тщательно знакомлюсь с округом, регу-
лярно встречаюсь с руководителями социальных уч-
реждений, с лидерами общественных организаций. Они 
активно делятся мнениями о ситуации в округе.
—  Как и почему вы приняли решение пойти 

на выборы депутатов думы Иркутска?
—  За время предпринимательской деятельности 

я накопил опыт в вопросах строительства и благо-
устройства. Благодаря этому мне удается находить эф-
фективные способы реализации проектов. И у меня есть 
идеи и планы по развитию территорий. Я делился не-
которыми из них с жителями округа на встречах, и они 
были встречены с одобрением и поддержкой. Поэтому 
я и решил стать депутатом — чтобы воплотить эти идеи 
в жизнь.
—  Вы в первый раз принимали участие в вы-

борах в думу Иркутска? Как вы проводили 
предвыборную кампанию? Насколько оценива-
ли свои шансы на избрание в представитель-
ный орган?

—  Да, это было мое первое выдвижение кандидатом 
в депутаты. До этого у меня не было такого опыта, по-
этому я обратился к опытным специалистам. Они пред-
ложили мне стратегию «дворовых встреч».

В период предвыборной кампании у меня было 80 
встреч с жителями округа. Открытый диалог помог мне 
заручиться их доверием и поддержкой.

А шансы? Мы были нацелены только на победу 
и усердно работали, чтобы показать избирателям, что 
я достоин быть их представителем в городской думе.

—  Какую цель вы ставите перед собой на де-
путатский срок?

—  Я бы сказал, что в первую очередь я депутат го-
родской думы. Поэтому планирую не просто работать 
над развитием избирательного округа, но и искать воз-
можности сделать что-то более масштабное — чтобы это 
позитивно сказалось и на всем городе. Например, при-
нять участие в развитии транспортной инфраструктуры 
города.
—  Какие проблемы наиболее остро стоят 

в избирательном округе? Как вы их планируе-
те решать?

—  Из острых проблем я бы назвал недостроенную 
школу на улице Багратиона. Я, безусловно, буду рабо-
тать в этом направлении, но, как я говорил на встрече 
с жителями, здесь все в руках исполнительной власти.

Также на встречах с жителями часто поднимают-
ся вопросы, связанные с состоянием дорог, работой 
общественного транспорта, вывозом бытовых отходов 
и функционированием ЖКХ.
—  С какими наказами к вам чаще всего обра-

щаются избиратели? С чего начнете решать 
проблемы жителей территории?

—  В основном это обращения, касающиеся повсед-
невного комфорта жителей.

Поскольку строительный сезон уже заканчивается, 
начинать следует с вопросов, не связанных со строитель-
ством: ремонт лестниц, благоустройство тротуаров, во-
просы ЖКХ, вывоз мусора и т. д.
—  Какие запланированные вами работы уже 

проводятся на территории вашего округа?
—  С получения статуса депутата прошло совсем не-

много времени, но кое-что уже удалось сделать. Вот 
недавно в микрорайоне Ершовском завершился ремонт 

дороги на улице Бородина, ремонт объездной дороги 
и ямочный ремонт дорог к СНТ «Геолог» и «Ангара».

Вообще, ремонт дорог — это одна из приоритетных 
задач в контексте развития транспортной инфраструк-
туры и важный аспект моей работы.

Также я принимаю участие в программах «Народные 
инициативы» и «Комфортная городская среда» — это 
наши партийные программы и в творческом проекте 
«Голос улиц» — совместно с жителями округа. Он на-
правлен на улучшение визуального образа города.
—  Расскажите о своем взаимодействии с из-

бирателями. Как вы выстраиваете работу — 
социальные сети, личный прием или встречи?

—  Все три варианта! У меня есть сайт для приема об-
ращений. На этом сайте опубликован график приема 
жителей — с адресами, временем приема и номером 
телефона приемной.

Еще есть социальные сети, где публикуются новости 
о моей работе депутатом. И при необходимости отреаги-
ровать на экстренные ситуации мы с помощником вы-
езжаем на личную встречу с жителями.
—  Остались ли незавершенные вашим пред-

шественником дела? Какие? Собираетесь ли 
вы доводить их до конца?

—  Я бы сказал, что Михаил Георгиевич Корнев 
(предыдущий депутат этой территории. — Прим. ред.) 
оставил после себя проекты, которые просто невозмож-
но завершить к определенной дате. Так, чтобы успеть 
к окончанию депутатского срока. Я, конечно, не буду 
бросать их на полпути.

Еще хочу отметить, что Михаил Георгиевич заложил 
в нашем округе значимые традиции. Скажем, праздно-
вание общегородских праздников: Крещение Господне, 
Масленица — этим традициям уже много лет. И я сохра-
ню их и продолжу.
—  Как обеспечен ваш округ социальными 

учреждениями?
—  У нас есть Иркутский театр народной драмы — 

это уже немало! Библиотека имени Е. А. Евтушенко, 
Дом кино, Дом творчества, Центр детского техниче-
ского творчества — в нашем округе много социальных 
учреждений.

Еще в округе много детских садов и школ, хотя по-
требность в них все еще высокая.

Виктор Верхозин
Фото из архива Ивана Брилки

Восьмого сентября в Иркутске прошли вы-
боры в городскую думу, в результате кото-
рых состав представительного органа об-

новился почти на треть. В новый созыв вошли 
12 новых депутатов, среди них и Иван Брилка, 
избранный от округа № 34. Сейчас Иван Серге-
евич активно входит в работу и уже определил 
основные направления своей деятельности 
по улучшению территории своего округа. О сво-
их планах на текущий созыв, взаимодействии 
с избирателями и особенностях предвыборной 
кампании депутат рассказал «Иркутску».

Личный прием депутата
Первый понедельник месяца — при-

ем проходит в Доме детского творчества 
по адресу: ул. Безбокова, 1а/1, с 11.00 
до 14.00.
Второй понедельник месяца — в Ир-

кутском театре народной драмы по адре-
су: ул. Мухиной, 13а, с 11.00 до 14.00.
Третий понедельник месяца — в би-

блиотеке имени Е. А. Евтушенко по адре-
су: мкр-н Юбилейный, д. 22, с 11.00 
до 14.00.
Телефон приемной 89016500359.

Депутат от избирательного округа № 34 Иван 
Брилка — иркутянин, вырос в семье строителя 
и врача. В 1999 году окончил Иркутскую госу-
дарственную экономическую академию (специ-
альность — экономист), в 2001-м — Иркутский 
государственный технический университет 
(юрист). Женат, двое детей

«Обсуждаем с местным жителем только что 
закончившийся ямочный ремонт дороги. Она 
ведет к СНТ «Ангара» и «Геолог». Еще до выборов 
на встречах люди просили меня об этом. Так что 
работа по наказам избирателей продолжается», 
— говорит Иван Сергеевич

На встрече с Галиной Ивановной Козловой — пред-
седателем совета ветеранов № 14 микрорайона 
Юбилейного. «Это одна из самых активных обще-
ственных организаций нашего округа —ее члены 
занимаются благотворительностью, участвуют 
во всех окружных и общегородских мероприятиях. 
И сама Галина Ивановна всегда позитивна и откры-
та к диалогу. Она полна идей и планов», — расска-
зал Иван Брилка «Иркутску»

На фото слева — встреча Ивана Брилки с жителями двора в Юбилейном, 9 минувшим летом. Говорили о бла-
гоустройстве, о том, какие работы здесь необходимы. После этой встречи Иван Сергеевич контролировал ход 
ремонта. Его результаты — на фото справа: двор заасфальтирован, там появились новые бордюры. «Я рад, 
что жители понимают: положительные изменения возможны в конструктивном диалоге и только общими 
силами», — считает Иван Сергеевич
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ПЕРЕМЕНЫ К ЛУЧШЕМУ 
В УНИВЕРСИТЕТСКОМ

Какие изменения произошли 
в избирательном округе № 28?

Ремонтные работы, адресное 
благоустройство в микрорайоне 
Университетском были проведе-
ны за счет средств «депутатского 
фонда», который формируется 
из городского бюджета, отметил 
Евгений Юрьевич.
У дома № 4б обновили дорогу 

и тротуары, а у дома № 102 — тро-
туар. Отремонтировали лестницу 
и установили перила между вторым 
и третьим подъездами дома № 74.
—  Еще одну лестницу отремон-

тировали у дома № 106. Также там 
обустроили отводную ливневую 
канализацию. Ранее во время до-

ждя и таяния снега вода поступала 
в подвал дома, но теперь пробле-
ма устранена, — отметил Евгений 
Юрьевич.
Во дворе домов № 2–7 обустрои-

ли современную детскую площадку 
с ограждением: установили горку 
и скамейки, песочницу, балансиры 
и качели.
Также отремонтировали объ-

ездную дорогу микрорайонов 
Первомайского — Университетского 
на участке от Академического моста 
до остановки «Ботанический сад». 
Подрядная организация закончила 
работы раньше срока.
—  Работы выполнили по нацио-

нальному проекту «Безопасные каче-
ственные дороги». Был демонтиро-
ван поверхностный слой дорожного 
покрытия, и уложили новое, уста-
новили бетонные бортовые камни, 
заменили люки и нанесли дорожную 
разметку. Большую часть работ 
подрядная организация проводила 
по ночам, чтобы не умножать здесь 
и без того интенсивное движение, — 
подчеркнул Евгений Юрьевич.

Микрорайон Университет-
ский входит в границы 
округа № 28, который 

на основе пожеланий, предло-
жений жителей развивает пред-
седатель думы Иркутска, депутат 
Евгений Стекачев. Народный 
избранник рассказал «Иркут-
ску» о качественных изменениях 
на доверенной ему территории.

Выполнить ремонт объездной дороги микрорайонов Первомайского — Уни-
верситетского на участке от Академического моста до остановки «Ботаниче-
ский сад» стало возможно благодаря дополнительным средствам, которые 
ранее выделили из региональной казны, и за счет экономии местного бюд-
жета. Таким образом, в областном центре по национальному проекту «Безо-
пасные качественные дороги» проводился ремонт на 26 участках общей 
протяженностью 28,4 км. Фото до и после ремонта

ПЛАНЫ НА 2025 ГОД
Депутаты Геннадий Ильичев и Оксана 

Жучкова рассказали, что будет 
благоустроено в избирательных округах 

№ 13 и № 31

Народные избран-
ники встретились 
с представителями 

администрации города, 
местными жителями и об-
судили планы дальнейше-
го развития территорий.

—  Мы осмотрели и согласо-
вали еще раз участки, которые 
будут благоустроены в рамках 
программы «Формирование 
комфортной и безопасной го-
родской среды». Учли все за-
мечания и пожелания жителей, 
— рассказал Геннадий Ильичев. 
— Но на этом формирование 
планов на 2025 не закончено — 
предстоят новые выезды и про-
верка следующих адресов.
На территории избиратель-

ного округа № 13 в следующем 
году планируется обустроить 
тротуар на улицах Трудовой, 
117–119, Байкальской, 157–165, 
оборудовать ливневый лоток 
на улице Байкальской, 246, 
провести санитарную обрезку 
деревьев на улицах Зверева, 5, 
Трудовой, 117. А на Байкальской, 
202а предполагаются санитар-
ная обрезка деревьев, ремонт ас-
фальтового покрытия и устрой-
ство ливневой канализации.
Депутат Оксана Жучкова 

встретилась с главой Свердлов-
ского округа Антоном Медко 
и местными жителями.
—  Обговорили во время 

встреч необходимость установки 
детских площадок. Прояснили 
алгоритм пошагового оформ-
ления документов. И в следу-
ющем году уже запланировали 

установить и обновить детские 
площадки на улицах Академи-
ка Курчатова, 11 и Ломоносо-
ва, 74/1, — рассказала Оксана 
Юрьевна.
Также по обращениям сове-

тов домов за счет средств Фонда 
поддержки избирательных окру-
гов планируются в 2025 году 
обустройство и ремонт линий 
наружного освещения на улицах 
Ломоносова, 70 и Грибоедова, 
5 (на участке от Колхозной, 26 
до Гоголя, 83) и от улицы Ака-
демика Курчатова, 11 до станции 
Академической.

Депутат Геннадий Ильичев 
проводит встречи с мест-
ными жителями по про-
блемным вопросам, а также 
принимает наказы через 
приемную. Планы на благо-
устройство в следующем 
году составлены на основе 
их пожеланий

И ЕЩЕ ХОРОШИЕ НОВОСТИ
В городе открыли новый хоккейный корт, установили 

освещение и не только

На территориях избира-
тельных округов № 1, 11, 31 
произошли существенные 

изменения. О них «Иркутску» рас-
сказали депутаты городской думы.

В Жилкино открыли новый хоккейный 
корт. Еще десять лет назад местные жители 
просили оборудовать спортивную площадку 
для юных хоккеистов. И в 2019 году депутату 
Светлане Кузнецовой удалось добиться уста-
новки корта. Однако «коробка» была уже 
ранее в эксплуатации, и играть на ней было 
невозможно.
—  Я неоднократно ставила вопрос на за-

седаниях и совещаниях в думе и админи-
страции города о размещении спортивного 
объекта. В этом году наконец средства были 
выделены в размере 8,6 млн рублей, — рас-
сказала Светлана Павловна. — И в течение 
лета с жителями контролировали рабочий 
процесс.
Достоинства современного корта провери-

ли юные футболисты. Ребята оценили новое 
резиновое покрытие, инвентарь, сказали, 
что площадкой довольны.
В избирательном округе № 11 по обраще-

нию жителей оборудовали поручни на лест-
нице между домами № 73 и № 81 на улице 
Александра Невского. Еще благоустроили 
тротуар между Иркутским диагностическим 
центром и ЖК «Зеон». Работы провели при 
поддержке депутата думы от избирательного 
округа № 10 Максима Булдакова и депутата 
Законодательного Собрания региона Дми-
трия Ружникова.
—  Место здесь очень проходимое — ря-

дом много социально важных объектов. 
Пешеходная зона приведена в надлежащий 
вид. Теперь жители ходят по новому ас-
фальтовому покрытию. Надеюсь, иркутяне 
остались довольны работой, — отметил де-
путат от избирательного округа № 11 Сергей 
Калиновский.
В избирательном округе № 31 установили 

новое освещение на улице Академика Кур-

чатова, 9–11 и во дворе дома № 14 на улице 
Колхозной. Еще обустроили дорогу и троту-
ар на участке от бомбоубежища до дома № 6 
на улице Академика Курчатова.
—  Теперь тут ходить удобно и безопас-

но. Также привели в порядок пешеходный 
тротуар у детского сада № 37 на улице Чер-
нышевского до ИрГУПСа. Родителям и де-
тям комфортно передвигаться. Продолжаю 
работать с жителями по их обращениям 
и наказам, — резюмировала депутат Оксана 
Жучкова.
Хорошая новость ожидает и иркутянок, 

которые обратились за помощью в Благо-
творительный фонд Алексея Распутина, 
руководителем которого является депутат 
от избирательного округа № 22 Татьяна 
Марченко. Она оказала содействие в покупке 
медикаментов для пациентов, находящихся 
на лечении в Иркутском областном онколо-
гическом диспансере.
—  Им была нужна помощь в приобре-

тении дорогостоящих препаратов, предна-
значенных для поднятия лейкоцитов и для 
защиты печени. Волонтеры фонда закупили 
часть медикаментов и передали пациентам, 
— рассказала Татьяна Геннадьевна.

Депутат Светлана Кузнецова: «Теперь 
у нас в избирательном округе № 1 поя-
вился современный спортивный объект. 
Когда на корте зальют лед, обязательно 
проведем турнир по хоккею!»

Материалы полосы подготовила Диана Ивчик. Фото из личного архива депутатов
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МУНИЦИПАЛЬНЫЕ ПРЕДПРИЯТИЯ, КОТОРЫХ КОСНЕТСЯ ФЕДЕРАЛЬНЫЙ ЗАКОН

МУП «Иркутскавтотранс»

Это хорошо всем известные зе-

леные автобусы, работающие 

на городских и садоводческих 

маршрутах. На предприятии 

с почти 100-летней историей 

трудятся около 450 человек. 

Один из крупнейших перевозчиков 

и единственный в Иркутске, кто возит льготни-

ков, а также работает на убыточных маршрутах, 

куда отказываются приходить частники.

МУП «Иркутскавтодор»
Крупнейшее в столице 
Приангарья предпри-
ятие (в штате около 
760 человек), занятое 
ремонтом и содержа-
нием дорог. Имеет 
собственный асфальто-
бетонный завод, большой 
парк спецтехники.

МУПЭП «Горзеленхоз»

Это не только производитель большо-

го количества цветов к праздникам, 

но и предприятие, занимающееся 

высадкой городских клумб и дере-

вьев. Является также традицион-

ной базой для прохождения произ-

водственной практики студентами 

аграрных направлений. На предпри-

ятии трудятся около 150 человек.

МУП «БТИ»
Предприятие занимается техническим учетом жилого фонда, инвентаризацией, регистрацией и оценкой объ-ектов недвижимости жилого и нежилого назначения всех форм соб-ственности, проводит различные экс-пертизы, составляет проектно-сметную документацию, оказывает посреднические услуги при совершении сделок с недвижи-мостью.

МУФП «Иркутская 
Аптека»
В состав предприятия входят ста-рейшие аптеки города Иркутска, обеспечивавшие лекарственными пре-паратами иркутян еще в XIX веке. Одна из них расположена в симпатичном каменном особняке на улице Дзержинского, где до сих пор можно увидеть старинную аптечную мебель и зеркала.

МУП «Комбинат 
питания»
Предприятие ежедневно кормит детей 
в школах и детских садах Иркутска, по-
этому там ведется очень жесткий контроль 
за соблюдением технологий приготовле-
ния и рецептуры, а еще комбинат берет на себя неизбежные риски 

повышения стоимости продуктов. Поставки в бюджетные учрежде-

ния происходят по одной цене на весь срок контрактов. МУП также 

продает фирменную продукцию в сети собственных магазинов 

и через сети супермаркетов. Собственная производственная база, 

оригинальные рецепты, натуральные ингредиенты — залог успеш-

ной работы и причина заслуженных отраслевых наград.

МУП «Центральный 

рынок»
Единственное, пожалуй, предприятие, 

не нуждающееся в каких-либо пред-

ставлениях. Рынок не только 

дает рабочие места пред-

принимателям и местным 

товаропроизводителям, 

но и предоставляет соци-

альные места для пенсионе-

ров, организует сезонные 

ярмарки.

ГАЗЕТУ ВАМ  
ДАРИТ ГОРОД!

91 рубль — цена подписки на месяц 
в 2024 году!

И это оплата труда почтальона.
Сама газета для иркутян бесплатна!
Если вы хотите получать еженедельник 

«Иркутск» в свой почтовый ящик сейчас, не 
дожидаясь наступления нового года, это легко 

сделать: подписка оформляется с любого месяца.
Где подписаться?

Можно выписать еженедельник «Иркутск» 
онлайн: podpiska.pochta.ru

Можно выписать еженедельник 
«Иркутск» в ближайшем к вам 

почтовом отделении. Подписной 
индекс ПН716.

ЕЖЕНЕДЕЛЬНИК «ИРКУТСК» 
С ДОСТАВКОЙ НА ДОМ

Самую многотиражную газету города 
можно выписать, заплатив только 

за работу почтальона!

ВАЖНАЯ ТЕМА ВАЖНАЯ ТЕМА 

ЗАКОН ПРИКАЗАЛ АКЦИОНИРОВАТЬСЯ
Объясняем горожанам, почему знакомые всем муниципальные 

предприятия Иркутска вынуждены стать акционерными обществами

О сути предстоящих перемен
Реорганизация связана с выполне-

нием требований федеральных законов 
«О государственных и муниципальных 
унитарных предприятиях» и «О защите 
конкуренции». Контроль за их соблюде-
нием и осуществляет Федеральная анти-
монопольная служба.

В первую очередь законы были на-
правлены на наиболее крупные струк-
туры — государственные унитарные 
предприятия. Все они уже прошли реор-
ганизацию. Но и власти многих городов 
и регионов уже решились на подобный 
шаг. Несколько лет назад в Краснояр-
ском крае, например, была акциониро-
вана аптечная сеть «Губернские аптеки». 
100-процентная доля государства в них 
осталась, сеть успешно развивается наря-
ду с частными конкурирующими структу-
рами. При этом на предприятии сохра-
нена и социальная функция — поставка 
лекарственных изделий в отдаленные 
труднодоступные местности, возрождена 
практика работы детских молочных ку-
хонь, поддерживается целевое обучение 
студентов в медвузах.

Что-то подобное должно произойти 
и с МУПами по всей стране. Из унитар-
ных предприятий они будут реорганизо-
ваны в ООО (общество с ограниченной 
ответственностью. — Прим. ред.) или 
АО (акционерное общество. — Прим. 
ред.), должны возникнуть предпри-
ятия частного бизнеса для здоровой 
конкуренции.

А может, стоит подождать? 
В настоящий момент дальнейшая 

судьба муниципальных унитарных пред-
приятий окончательно не определена. 
С одной стороны, федеральные власти 
говорят о необходимости их преобразо-
вания, с другой — стараются не рубить 
с плеча. На ближайшей осенней сессии 
Государственной Думы Российской Феде-
рации, к примеру, будет рассматриваться 
инициатива об очередном продлении ре-
формы на несколько лет — до 2030 года. 
Ранее о необходимости этого неодно-
кратно высказывалась спикер Совета 
Федерации РФ Валентина Матвиенко.

«Ликвидация унитарных предприятий 
в социально значимых сферах при от-
сутствии альтернативных эффективных 
механизмов решения жизненно важных 

для населения вопросов влечет за собой 
социальную напряженность и ухудшение 
качества жизни граждан», — считают 
в Совете Федерации России.

Почему ликвидация или реорганиза-
ция унитарных предприятий не решает 
проблем конкуренции на локальном 
и товарном рынках, рассуждает первый 
заместитель главы комитета Совфеда 
по бюджету и финансовым рынкам Сер-
гей Рябухин.

— Есть много аргументов и причин, 
по которым это нельзя делать 

в угоду программам разгосу-
дарствления и приватиза-

ции. В том числе потому, 
что часть из них выполняет 
стратегические задачи. 
Особенно в условиях специ-

альной военной операции 
этого делать нельзя, — под-

черкивает Сергей Николаевич 
и уточняет: — В нынешних непростых 
экономических реалиях необходимо соз-
дать баланс коммерческих, государствен-
ных и муниципальных предприятий. 
Ведь сейчас бизнес находится в ситуации 
санкционного давления и не всегда мо-
жет противостоять ему, удерживая эконо-
мические показатели.

Муниципальные власти также не го-
рят особым желанием реорганизовывать 
свои предприятия, которые безаль-
тернативно берут на себя важ- ные 
социальные функции.

— Если бы не не-
обходимость вы-
полнять требования 
федерального зако-
нодательства, мы бы 
этим и не занимались. 
Подобная реформа 
вызывает опасения как 
у населения, так и у тысяч со-
трудников муниципальных унитарных 
предприятий, — говорит заместитель 
мэра Иркутска, председатель комитета 
по экономике и стратегическому плани-
рованию Татьяна Макарычева. — Конеч-
но, если тщательно разбираться в нюан-

сах, то по сути почти ничего не меняется, 
кроме юридической формы. 100 про-
центов акций будут оставаться у админи-
страции Иркутска, ситуация на предпри-
ятиях никак не поменяется.

Как это будет работать?
Пока Государственная Дума России 

не приняла решение об отсрочке рефор-
мы, условия остаются прежними. Му-
ниципальные унитарные предприятия 
должны ликвидироваться или преоб-
разоваться (в ООО, АО). Такое решение 
принято законом от 27.12.2019 № 485 
«О внесении изменений в Федеральный 
закон «О государственных и муниципаль-
ных унитарных предприятиях» и Феде-
ральный закон «О защите конкуренции».

А как же контроль за их работой? Он 
остается исключительно за городом. 
По итогу реорганизации предприятия 
акционируют, и 100 процентов акций 
останется в городской собственности. 
При каждом из новых АО создадут общее 
собрание акционеров (за него будет от-
вечать комитет по экономике и стратеги-
ческому планированию администрации 
города Иркутска), а также совет дирек-
торов. В последний войдут три депутата 
думы Иркутска и два сотрудника струк-
турных подразделений администрации. 
Кроме того, будет работать ревизионная 
комиссия. Ревизия финансово-хозяй-
ственной деятельности общества будет 
проводиться ежегодно либо еще чаще 
по решению общего собрания акционе-
ров или совета директоров.

Но есть и исключения. Закон четко 
описывает ряд случаев, когда суще-
ствование муниципальных унитарных 
предприятий будет сохранено, а имен-
но: в районах Крайнего Севера, для 
обеспечения обороны и государствен-
ной безопасности, в сферах естествен-
ных монополий и в некоторых других 
обстоятельствах.

В Иркутске к таковым относятся МУП 
«Водоканал», МУП «Иркутскгортранс», 
МУП «Теплоэнергосервис». Их преобра-
зования не коснутся.

В новом, 2025 году иркутские муниципальные унитарные предпри-
ятия (МУПы) — «Иркутскавтотранс», «Иркутскавтодор», «Горзелен-
хоз», «Ритуал», «Комбинат питания», «Ритуал», БТИ (Бюро техниче-

ской инвентаризации. — Прим. ред.), «Иркутская Аптека», «Центральный 
рынок» станут акционерными обществами. Это требование федерального 
закона, за соблюдением которого жестко следит Федеральная антимоно-
польная служба (ФАС). Городская власть не приветствует эти перемены: 
зачем реорганизовывать то, что и так слаженно работает? Администрация 
Иркутска максимально отстаивает позиции МУПов, отправляя письма 
в соответствующие комитеты Государственной Думы, аргументируя со-
хранение статуса предприятий в существующем виде. Тем не менее ФАС 
требует исполнения буквы закона. Организации, о которых идет речь, 
горожанам хорошо известны: многие регулярно пользуются их услуга-
ми, даже не подозревая о том, что это муниципальные предприятия. 
Необходимо заметить, что большинство из них выполняют важные 
социальные функции, которые частный бизнес на себя брать не же-
лает. Как будет происходить процесс преобразования? Что потеряют, 
а что приобретут бывшие муниципальные предприятия? А главное — 
за кем останется контроль над ними?

Администрация 
города нацеле-

на на сохранение 
предприятий в не-
изменном виде. Это 
наша принципиаль-
ная и однозначная 
позиция: оставить 
их профиль. Ведь 
именно они несут основную со-
циальную нагрузку, от их рабо-
ты напрямую зависят комфорт 
и благополучие иркутян. Мы не-
однократно направляли письма 
в Государственную Думу. Но Фе-
деральная антимонопольная 
служба требует провести ре-
организацию в указанные сроки, 
чтобы выполнить требования 
законодательства. Не теряем 
надежду, что наше обоснован-
ное мнение будет услышано 
на высших уровнях власти. Осо-
бо подчеркну: мы сохраним ра-
бочие места на предприятиях, 
ни в коем случае не передадим 
имущество частным лицам. 
Контроль за деятельно-
стью будут осуществлять 
исключительно городские 
власти.

Мэр Иркутска   
Руслан Болотов

»

««

Те предприятия, в отношении которых 
не приняты или не исполнены решения о ре-
организации, подлежат ликвидации в судеб-
ном порядке по иску Федеральной антимоно-
польной службы.

К чему в итоге приведет процесс ре-
организации муниципальных унитар-
ных предприятий Иркутска, навязан-
ный федеральными законами, покажет 
время. Как скоро этот процесс начнет-
ся — вопрос, над которым сейчас рабо-
тает городская власть. Пока твердо 
ясно одно: как бы ни развивался процесс, 
контроль за работой МУПов всегда 
останется за администрацией Иркут-
ска. И это главное.

Андрей Романов
Фото пресс-службы администрации Иркутска 

и из открытых источников

МУП «Ритуал»
Успешное предприятие, стабиль-но приносящее прибыль, специ-ализируется на предоставлении ритуальных услуг. Обеспечивает также уход за городскими кладби-щами и их содержание.
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ФИЛЬТРУЕМ ЛУЧШЕ ВСЕХ
Система очистки канализационных стоков 

в Иркутске — одна из лучших в России

Накануне объект проверила пар-
ламентская группа контроля во главе 
с заместителем председателя Комитета 
Государственной Думы по экологии, 
природным ресурсам и охране окружа-
ющей среды Жанной Рябцевой. Реа-
лизованный проект представили мэр 
Иркутска Руслан Болотов и руковод-
ство МУП «Водоканал».
—  Объем тут выполнен огромный. 

Сами работы разбиты на десять боль-
ших этапов. Посмотрели вторичные от-
стойники с насосной станцией, блоки 
аэротенков, воздуходувную станцию, 
иловую насосную станцию, объек-
ты энергетического хозяйства и сети 
связи, технологические трубопрово-
ды, здание реагентного хозяйства, цех 
механического обезвоживания осадка, 
здание решеток, трубопроводы сброса 
очищенной сточной воды. Объект сдан, 
работает. Подход здесь основательный, 
— прокомментировала Жанна Рябцева.

Напомним, работы ведутся 
с 2016 года в рамках федерального 
проекта «Сохранение озера Байкал» 
нацпроекта «Экология». Было выделе-
но более 15,2 млрд рублей из бюджетов 
различных уровней.
За почти восемь лет сооружения 

практически полностью перестроены. 
По графику реконструкция завершится 
в декабре этого года. В результате про-
пускная способность КОС увеличится 
со 130 до 220 тысяч кубометров в сутки.
—  Система очистки стоков в Иркут-

ске — одна из лучших в России. Этого 
удалось добиться благодаря совмест-
ной работе всех уровней власти, уча-
стию в национальном проекте «Эколо-
гия». На уровне Федерации и региона 
нам оказана большая поддержка. 
Сейчас КОС правого берега — это со-
временный комплекс, построенный 
по мировым стандартам. Стоки прохо-
дят несколько стадий очистки: меха-
ническую, биологическую доочистку, 
обеззараживание ультрафиолетовыми 
лампами. Эта многоступенчатая систе-
ма позволяет превращать сливы в воду, 
абсолютно безопасную для природы, — 
отметил Руслан Болотов.

Людмила Измайлова
Фото пресс-службы администрации 

Иркутска

Об этом с уверенностью заяв-
ляют городские власти: за-
вершается последний, деся-

тый этап реконструкции очистных 
сооружений правого берега. Он 
включает в себя реконструкцию 
трубопроводов сброса очищения 
сточных вод.

НЕ ДОБАВЛЯЙТЕ РАБОТЫ СПАСАТЕЛЯМ
На городских водоемах вместе с первым льдом появляются 

и первые желающие по нему пройтись
Температура воды городских рек становится все 

ниже, скоро появится первый лед, тонкий и осо-
бенно опасный. В зоне риска — рыбаки, которые 
из-за пристрастия к рыбной ловле подвергают 
свою жизнь опасности, порой пренебрегая пра-
вилами безопасного поведения на воде, а также 
дети, из любопытства проверяющие крепость льда 
в осенне-зимний период.
Спасатели «Безопасного города» круглогодич-

но ведут профилактическую работу с горожанами 
по безопасности на водных объектах, беседуют 
с рыбаками и отдыхающими на берегах городских 
рек, раздают информационные памятки, патрули-
руют прибрежные территории.
В преддверии ледостава призываем иркутян от-

ветственно относиться к соблюдению правил без-
опасного поведения на воде, обращать внимание 
на предупреждающие знаки на берегу, объяснять 
детям, как смертельно опасен может быть осенний 
лед.

Ирина Звягина
Фото из открытых источников

В случае экстренной ситуации, а также ока-
завшись свидетелем происшествия, угро-
жающего жизни и здоровью других людей, 
незамедлительно звоните на номер 112!

ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ МИКРОРАЙОНА 
ЕРШОВСКОГО

Уважаемые потребители! Уведомляем 
вас о том, что с 1 октября 2024 года 
ООО «РТ-НЭО Иркутск» в односторон-

нем порядке отказывается от исполнения 
договора на оказание услуг по обращению 
с ТКО, заключенного с ООО «СИБМОС-
СТРОЙ», ИНН 3812148824, и переходит 
на прямые договоры на оказание услуг 
по обращению с ТКО с собственниками по-
мещений в многоквартирных домах, кото-
рые находятся в управлении ООО «СИБ-
МОССТРОЙ», а именно:

Иркутск, мкр-н Ершовский, МКД № :
д. 21; д. 28/1; д. 28/2; д. 28/3; д. 28/4; д. 28/5; д. 28/6; 

д. 28/7; д. 28/8; д. 28/9; д-28/10; д. 28/11; д. 28/12; 
д. 28/13; д. 29; д. 31; д. 66; д. 89/1; д. 89/2; д. 89/3; д. 91-
а; д. 124; д. 126; д. 128; д. 128-а; д. 130; д. 130-а; д. 130–6; 
д. 132; д. 132–6; д. 132-в•, д. 132-г; д. 134; д. 136; д. 136-
а; д. 138; д. 140; д. 142; д. 142-а; д. 142–6; д. 144; д. 146; 
д. 148 д. 150; д. 152; д. 154; д. 158; д. 158-а; д. 160; д. 162; 
д. 164; д. 166; д. 168; д. 170; д. 172; д. 174; д. 176; д. 178; 
д. 180; д. 182; д. 184.
В соответствии с п. 1 ст. 24.7 Федерального закона 

от 24.06.1998 № 89-ФЗ «Об отходах производства и по-
требления» договор на оказание услуг регионального 
оператора по обращению с ТКО является публичным 
и считается заключенным между региональным опера-
тором и потребителями с 1.10.2024 по форме договора, 
размещенной на официальном сайте регионального 
оператора в сети Интернет (http://rtneo-irk.ru/). За-
ключать договор на оказание услуг по обращению 
с твердыми коммунальными отходами не требуется.
Всю актуальную информацию о состоянии лицевого 

счета можно отслеживать в личном кабинете на сайте 
http://rtneo-irk.ru, в платежных квитанциях, по теле-
фону горячей линии и почте.
Консультацию у специалистов «РТ-НЭО Иркутск» 
можно получить по следующим контактам:
8 (3952) 4344-11
contact@rtneo-rk.ru
Режим работы горячей линии: в будни с 8.00 
до 19.00;
в выходные дни с 9.00 до 18.00.

Во время демонстрации процесса забора воды, которая прошла все 
стадии очистки, Жанна Рябцева, заместитель председателя Комитета
Государственной Думы по экологии, природным ресурсам и охране 
окружающей среды, отметила: «Я проехала сотни очистных сооруже-
ний по всей стране, и мне впервые показали такой процесс». Дей-
ствительно, здесь все по регламенту: забор осуществляется в спе-
циальные емкости разного материала — пластик, стекло, емкости 
с фольгой. А затем воду всесторонне проверяют в лаборатории

БОЙТЕСЬ КУРЬЕРОВ, ДАРЫ ПРИНОСЯЩИХ
Новая уловка мошенников — заказать жертве букет 

цветов, а после похитить деньги

Сначала аферисты отправляют 
жертве подарки, а спустя не-
сколько дней перезванивают 

и запрашивают «код подтверждения 
доставки» из СМС. Объясняют по-
явившейся строгой отчетностью.

Ничего не подозревающий человек, растро-
ганный получением приятного подарка, дела-
ет все, что просят лжедоставщики. Таким об-
разом они могут выманить данные для входа 
в личный кабинет от «Госуслуг» или других 
приложений.
Еще одна новая схема — злоумышленники 

размещают фишинговые ссылки в домовых 

чатах. Аферисты предлагают участникам бе-
седы забрать бесплатно ненужную бытовую 
технику или мебель. Затем назначают встречу 
для передачи товара. Однако спустя время 
фейковый сосед отменяет запланированную 
встречу и предлагает оформить доставку. Для 
этого требуется перейти по ссылке или загру-
зить файл.
Отправленная программа является вирус-

ной и используется мошенниками для хище-
ния ваших персональных данных.
Будьте бдительны, сообщите о подоб-

ных схемах обмана своим близким.
Максим Самойлов, по информации телеграм-

канала «Вас обманывают»
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РАЗВЕДЧИК ИЗ СИБИРИ
Как сын иркутского слесаря стал директором Службы внешней разведки

Вышедший из тени разведчик ассоциируется 
с провалом миссии. Но так бывает не всегда. 
Наш земляк Вячеслав Иванович Трубни-

ков не только был первоклассным разведчиком 
под прикрытием, ученым, дипломатом, но и воз-
главлял Службу внешней разведки страны. Имел 
воинское звание генерал армии. За мужество 
и героизм, проявленные при исполнении слу-
жебного долга, ему было присвоено звание Героя 
Российской Федерации. После окончания службы 
Вячеслав Иванович стал первым заместителем 
министра иностранных дел России. К 100-летию 
знаменитого разведчика из Сибири мы подготови-
ли очерк о нем.

Вячеслав Иванович в 2020 году со знаками отличия: ор-
деном «За заслуги перед Отечеством» IV степени, двумя 
орденами Красной Звезды и медалью «Золотая звезда» 
Героя Российcкой Федерации

Еще одна засекреченная часть жизни 
Вячеслава Ивановича: на фото он в фор-
ме Военно-Морского флота с погонами 
старшины 1-й статьи, с юбилейной 
медалью «За доблестный труд (за во-
инскую доблесть). В ознаменование 
100-летия со дня рождения Владимира 
Ильича Ленина». Где и за какие заслуги 
он ее получил — неизвестно, тем более 
что о его связи с ВМФ нет информации

В открытом доступе немного фотографий 
Вячеслава Ивановича, несмотря на то что 
работал он на высоких постах и не раз 
давал интервью. К публичности он не был 
склонен. Это единственный доступный 
снимок из его детства, где он вместе с ма-
мой Еленой Николаевной Трубниковой 
уже после переезда в Москву. Иркутских 
фото, к сожалению, найти не удалось

Вячеслав Трубников родился в Иркутске 25 апреля 
1944 года. Его родителей Ивана Ивановича и Елену Ни-
колаевну в войну эвакуировали из Москвы вместе с за-
водом, где слесарем работал глава семейства. Здесь они 
прожили недолго, вернулись в столицу. Однако малой 
родиной будущий разведчик считал именно Иркутск.
—  Когда меня увезли из Сибири, я был совсем малень-

ким. В 44-м родился в Иркутске, а в 45-м мама забрала 
меня и уехала. Отец еще несколько лет работал на Иркут-
ском авиационном заводе. По-настоящему я увидел Си-
бирь лишь в 33 года, когда побывал в Красноярске, Ново-
сибирске и, естественно, в своем родном городе. Тогда 
мне удалось взглянуть и на желтый флигелек на терри-
тории авиазавода. Там мы и жили! Это, конечно, я узнал 
со слов родителей, но когда увидел все своими глазами 
— был очень тронут. В одну из поездок меня «купнули» 
в Ангаре. Сказали, если не искупаешься, то считай, что 
ты не сибиряк, здесь не родился. Это был июль. Но тем-
пература в Ангаре была восемь градусов, — вспоминал 
Вячеслав Иванович в одном из интервью.

Детство и юность Славик — так называли мальчи-
ка близкие — провел на московской Красной Пресне. 
Окончил московскую среднюю школу № 87 с золотой 
медалью. Затем МГИМО, где изучал хинди и английский, 
получил специальность референта по странам Востока. 
Приобретенные знания отправился закреплять в Южную 
Азию, где с 1971 по 1977 год работал журналистом-индо-
логом от агентства печати «Новости». Перед длитель-
ной командировкой была еще специальная подготовка 
в учебном заведении КГБ.

В это время шла 3-я индо-пакистанская война, в кото-
рой Пакистан потерпел поражение и возникло независи-
мое государство Бангладеш.
—  Я писал обо всем. И делал это с удовольствием. 

Всегда вникал в темы, на которые готовил материалы. 
Появление на политической карте мира нового госу-
дарства для меня было самым ярким пятном. С этого 
я начинал практическую работу индолога-журналиста, 
ну и разведчика. Два месяца в Калькутте были прекрас-
ной школой и журналистики в том числе, военной и по-
литической, и даже дипломатической работы в опреде-
ленной степени, — рассказывал Вячеслав Иванович годы 
спустя своим коллегам по перу.

По распоряжению сверху журналист Трубников в Ин-
дии получил должность дипломата, а значит, не только 
новое прикрытие, но и иные ответственность и обязанно-
сти. В первые годы жизни за границей советский развед-
чик узнал, что для вербовки и добывания информации 
больше всего подходят люди, нуждающиеся в деньгах, 
и те, кто хочет отомстить за свою невостребованность 
или недооцененность на родине. Или, как в случае Ин-
дии, борцы за независимость, которые ненавидели Ан-
глию и Соединенные Штаты и не скрывали готовности 
к сотрудничеству с советскими людьми.

Нелегко писать про разведчиков, даже про тех, чья 
профессия уже не секрет. Не все тайное на самом деле 
становится явным. Так и в случае с Вячеславом Ивано-
вичем: его работа в Индии остается скрытой от общего 

доступа, но известно, что там он показал себя как перспективный 
сотрудник спецслужбы. Постепенно продвигаясь по карьерной 
лестнице, к 46 годам стал первым заместителем директора Цен-
тральной службы разведки СССР и Службы внешней разведки 
(СВР) РФ, а в 1996 году — директором Службы внешней разведки 
РФ, сменив на этом посту Евгения Максимовича Примакова.

Это были переломные годы для всей страны — менялись идео-
логия, экономика. Из силовых структур ушло много опытных со-
трудников. Другим сохранить свои идеалы, ценности и служебное 
положение, не потеряться в новом мире помогал внутренний стер-
жень и верность Отчизне.
—  Девиз Службы внешней разведки, который был создан Ев-

гением Максимовичем, звучит так: «Отечество. Доблесть. Честь». 
От себя добавлю: «Бескорыстие. Патриотизм», — подчеркивал 
Вячеслав Иванович. — Разведка — это элита всех силовых структур. 
Поэтому там традиционно служат люди, которые готовы защищать 
интересы Родины, а не каких-то политических групп.

В 1990-х и начале 2000-х произошло несколько крупных сканда-
лов, связанных с разоблачением «кротов» — так называют двойных 
агентов. Попались с поличным или по доносу Олдрич Эймс, работав-
ший в ЦРУ и выдавший сразу десять американских лазутчиков в Мо-
скве; специальный агент ФБР Роберт Хансен, он сообщал инфор-
мацию, которой ЦРУ делилось с его ведомством; и менее заметный 
бывший сотрудник АНБ Дэвид Шелдон Бун, продавший 600-стра-
ничное руководство с описанием разведывательных программ США 
и списком ядерных целей в России. Трубникову пришлось улаживать 
конфликты с разведками других стран, возникшие из-за этих разо-
блачений, держать удар и не сдавать позиций. Когда из Вашингтона 
выслали российского резидента Александра Лысенко, в ответ был 
депортирован американский дипломат Джеймс Моррис.

В 1998 году Вячеславу Ивановичу было присвоено звание гене-
рала армии, спустя еще год за мужество и героизм, проявленные 
при исполнении служебного долга, звание Героя Российской Фе-
дерации с вручением знака отличия — медали «Золотая Звезда». 
В 2000 году он покинул пост директора Службы внешней разведки 
и перешел в Министерство иностранных дел на должность первого 
замминистра, а также стал специальным представителем прези-
дента РФ в государствах СНГ в ранге федерального министра. Вел 
рабочие группы по борьбе с международным терроризмом и новы-
ми вызовами и угрозами, занимался проблемами приднестровско-
го и нагорно-карабахского урегулирования. В 2004 году Вячеслав 
Иванович получил назначение в Индию в качестве чрезвычайного 
и полномочного посла. Так он вернулся в страну, с которой начи-
налась его карьера.
—  Я увидел колоссальный прогресс! Хорошо помню одно ме-

стечко, предместье Дели. Когда-то ездил там прямиком по змеям. 
Они к ночи выбирались из своих «джунглей» греться на шоссе, 
впитавшее тепло за день. Едешь, и вдруг р-раз, что-то скрипнуло 
и машину повело — значит, змея попала под колесо. Сейчас там 
моллы — четырехкилометровый комплекс зданий, где представ-
лены все главные мировые фирмы. Модернизация страны идет 
очень быстро. Промышленность, которую помогал создавать Со-
ветский Союз, прекрасно работает, — говорил Вячеслав Иванович 
в одном из своих последних интервью.

В общей сложности он провел в Индии почти 20 лет. Благодаря 
его влиянию в 2000-х годах Россия осталась основным постав-
щиком вооружения в Индии, сохранив с ней не только торговые, 

но и дружеские отношения. А внешней развед-
ке Трубников отдал более 30 лет. В последние 
годы жизни он работал в Институте мировой 
экономики и международных отношений име-
ни Е. М. Примакова, писал научные статьи, 
создавал учебники, входил в состав экспертно-
консультативного совета Центра политических 
исследований России.

Свой жизненный путь Вячеслав Иванович 
закончил на 78-м году. Он похоронен в Москве 
на Троекуровском кладбище. В прошлом году в его 
честь установили мемориальную доску на фасаде 
здания Национального исследовательского ин-
ститута развития коммуникаций, а в МГИМО, где 
учился и он, и его дочь Мария, — бюст.

На пресс-конференции 28 января 1993 года. На фото 
слева направо: директор СВР Евгений Примаков, пресс-
секретарь директора службы безопасности службы 
внешней разведки Татьяна Самолис и первый замести-
тель директора Вячеслав Трубников. По воспоминаниям 
сослуживцев, Вячеслав Иванович умел выслушать и ус-
лышать собеседника, обладал превосходной эрудицией, 
аналитическим умом, четкой и уверенной речью

Память в Иркутске
—  Вячеслав Иванович Труб-

ников — уникальный человек. 
Немногие люди сделали такой 
вклад в развитие страны, как 
он. По совместной инициати-
ве Российского военно-исто-
рического общества и Службы 
внешней разведки России 
в декабре будет установлен 
бюст у дома в Ленинском 
округе, где он родился и про-
вел первый год своей жизни, 
— рассказал Сергей Дубровин, 
директор Музея истории горо-
да Иркутска.

Елизавета Клинова, Александра Голубцова
Фото из открытых источников
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«НОВЫЙ ТРУД» — ПРОФСОЮЗ БУДУЩЕГО
В Иркутске открылось региональное отделение независимого профсоюза 

«Новый труд» — объединения самозанятых и платформеннозанятых

10  ноября состоялся бизнес-
завтрак, во время кото-
рого принято решение 

о создании иркутской ячейки 
профессионального союза тру-
дящихся нового формата. Не-
зависимый профсоюз «Новый 
труд» основан в апреле 2023 года 
с целью защиты прав и интересов 
работников различных сфер дея-
тельности — самозанятых, инди-
видуальных предпринимателей 
и других специалистов, получаю-
щих доход в рамках платформен-
ной экономики.

ТРИ БОГАТЫРЯ НА СТРАЖЕ
В Театральной аллее в Иркутске появились 
деревянные фигуры главных героев русских 

былин

В сквере за зданием Иркутского городского театра на-
родной драмы недавно установили деревянные скуль-
птуры трех богатырей: Алеши Поповича, Добрыни 

Никитича и Ильи Муромца. И это не просто красиво, но и по-
знавательно — педагоги театральной школы смогут здесь 
проводить для детей экскурсии, рассказывать о русском 
фольклоре, исторических традициях.

—  Скульптуры изготовлены мастером из Томска. Они вырезаны из ан-
гарской сосны, которая является древесиной высокого качества. Все фигуры 
отшлифованы, зачищены, покрыты специальным маслом, чтобы снизить 
негативное воздействие ультрафиолетовых лучей, а также пропитаны огне-
биозащитным составом, — рассказал заместитель директора по общим во-
просам МКУ «Городская среда» Максим Черепов.
В настоящее время заключен второй муниципальный контракт на из-

готовление еще трех скульптур: Садко, Коловрата и Александра Невского. 
Они также будут установлены в сквере на улице Театральной.

Ирина Звягина
Фото пресс-службы администрации города Иркутска

На фото — председатель Бурятского регионального отделения независимого проф-
союза «Новый труд» Николай Васюткин (пятый слева), председатель Иркутского 
регионального отделения независимого профсоюза «Новый труд» Анна Храмцова 
(пятая справа) и представители предпринимательского сообщества

отделы кадров и среднее управляющее 
звено, помогая руководителю находить 
заказчика и сотрудничать с ним напря-
мую. Компьютерная программа высту-
пает в этом случае неким посредником, 
а рабочий процесс сокращается до ко-
роткой цепочки из получения заданий 

и исполнения договоров между 
заказчиком и работником. 

Во-вторых, у такого 
профессионала, 
как правило, нет 

предоставленного 
работодателем рабо-

чего места, технических 
средств компании и четко-

го графика. Все это позволяет 
экономить средства заказчика 

и в конечном счете снижать стоимость 
продукта или услуги. Но есть и ряд под-
водных камней, связанных с платфор-
менной занятостью:
—  Возникает новый платформенный 

пролетариат, у которого уже другие 
трудовые отношения с работодателем, 
более коммерческие. Они платят 6 % 

налога, однако не имеют социальных 
гарантий — налоги не идут в начисле-
ние пенсии и медицинского страхова-
ния, лишены самозанятые и декретных 
выплат. Также у них зачастую нет огра-
ничений по длительности рабочего дня, 
и возникают ситуации, когда такой ра-
ботник вынужден трудиться по 12 и бо-
лее часов в сутки, без выходных, и эти 
его трудовые права никем не защищены, 
— объяснил Алексей Неживой. — Этими 
вопросами и занимается наш профсо-
юз «Новый труд». Нам приятно, что 
в Иркутской области возникла инициа-
тивная группа, готовая присоединиться 
к нам, чтобы вместе защищать интересы 
формирующейся экономически актив-
ной общности людей, задействованных 
в платформенной отрасли экономики.
Цифровые платформы сами диктуют 

работникам условия — оплата труда, 
начисление штрафов и прочие нюан-
сы могут меняться постоянно, и часто 
не в пользу трудящихся. Находясь один 
на один с компьютером или гаджетом, 
сложно отстаивать самому свои права, 

но теперь это можно сделать 
коллективно, обратившись 
в профсоюз «Новый труд». 
Чтобы миллионы россиян 
в будущем не остались без 
пенсии и медицинской по-
мощи, организация активно 
взаимодействует с законо-
дательной ветвью власти, 
внося предложения в подго-
тавливаемые законопроекты, 
а также проводит исследова-
ние платформенного секто-
ра, оценивая существующие 
условия труда, соблюдение 
интересов работников и по-
лучателей товаров и услуг. 
Также в профсоюзе оказы-
вают юридическую помощь 
самозанятым, ИП без найма 
персонала и платформенно-
занятым. На сегодняшний 
день уже созданы отделения 
в 14 регионах, а теперь еще 
одно появится и в Иркутске.
Руководителем Иркутско-

го регионального отделения 
независимого профсоюза 
«Новый труд» стала Анна 
Храмцова — общественный 
деятель с опытом реализации 
различных социально значи-
мых проектов.
—  Число самозанятых 

и индивидуальных пред-
принимателей в Иркутской 
области постоянно растет, 
а поскольку нет единой нор-
мативной базы, способной 
объединить и защитить права 
этой категории работников, 
необходимо создать в При-
ангарье такой профсоюз, 
— считает Анна Храмцова. — 
Мы планируем сотрудничать 
с коллегами в Сибирском 
и Дальневосточном феде-
ральных округах, обмени-
ваться практикой и развивать 
тем самым экономику нового 
формата.

Мария Антонова
Фото предоставлено  

НП «Новый труд»
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Главная цель нового профсою-
за — обратить внимание властей 
на проблемы россиян, которые 
трудятся в платформенном сегмен-
те: через электронные агрегаторы, 
маркетплейсы, в формате самозаня-
тости. По последним данным, через 
цифровые площадки в нашей стране 
работают порядка 4 миллионов 
человек. И еще более 10 миллионов 
используют статус самозанятых. 
Цифры внушительные, и они посто-
янно растут.
Новый налоговый режим — налог 

на профессиональный доход (НПД), 
или самозанятость, появился в стра-
не пять лет назад в порядке экс-
перимента. Маркетплейсы, службы 
заказа такси и курьер-
ской доставки — еще 
раньше. Однако 
до сих пор вопро-
сы занятости 
в этом секторе 
неотрегулирова-
ны, а законодательство 
регламентирует только 
традиционные трудовые 
отношения. В чем же состоят 
отличия? Об этом на встрече 
рассказал руководитель опера-
тивного штаба независимого 
профсоюза «Новый труд» Алексей 
Неживой.
Во-первых, платформенная 

экономика имеет иную структуру. 
Электронные площадки и агрега-
торы заменяют собой классические 

Раньше это была заброшенная территория, а сейчас здесь асфальтовая до-
рожка прямо от театра народной драмы до улицы Якоби. На ней поставили 
лавочки, урны и провели дополнительное освещение (установили красивые, 
стильные фонари). Теперь в любое время дня прохожие отдыхают на лавоч-
ках под кронами деревьев и прогуливаются мамы с колясками. Деревянные 
скульптуры трех русских богатырей — Алеши Поповича, Добрыни Никитича 
и Ильи Муромца — привлекут в Театральную аллею еще больше иркутян
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ОБЕЗВРЕДИТЬ «ТИХОГО УБИЙЦУ»
Как сохранить здоровыми сердце и сосуды, рассказала главный 

внештатный специалист-кардиолог министерства здравоохранения 
Иркутской области Наталья Храмцова

—  Наталья Анатольевна, поче-
му именно сердечно-сосудистые 
заболевания находятся в центре 
внимания, когда речь заходит 
о сохранении здоровья людей?

—  Сердечно-сосудистые заболева-
ния, среди которых наиболее распро-
странены артериальная гипертония, 
острые нарушения мозгового кровоо-
бращения — инсульты, ишемическая 
болезнь сердца и инфаркты миокарда, 
сегодня являются лидирующими среди 
причин смерти не только в Иркутской 
области и России, но и во всем мире. Бо-
лее 45 % смертей на планете происходят 
по причине сердечно-сосудистых забо-
леваний. Именно поэтому пристальное 
внимание врачей обращено к вопросам 
раннего выявления и профилактики бо-
лезней системы кровообращения. Пик 
смертности от инфарктов и инсультов 
в регионе пришелся на 2020–2021 годы. 
Это непосредственно связано с пан-
демией коронавирусной инфекции, 
и надо сказать, до сих пор мы отмечаем 
рост заболеваемости инфарктом мио-
карда и хронической сердечной недо-
статочностью у пациентов вследствие 
перенесенной инфекции COVID-19. 
В последующие годы смертность от сер-
дечно-сосудистой патологии в регионе 
стала заметно снижаться, и это проис-
ходит не случайным образом. Благодаря 
усилиям областного минздрава, врачей-
кардиологов появилась четкая програм-
ма развития кардиологической службы 
региона, работа которой направлена 
на увеличение продолжительности жиз-
ни наших земляков.
—  Что вызывает эти забо-

левания и есть ли способы избе-
жать их?

—  Болезни сердечно-сосудистой си-
стемы возникают в силу многих причин. 
Например, генетическая предрасполо-
женность к повышенному артериаль-
ному давлению или развитию атеро-
склероза нередко является ведущей 
причиной болезни. Но определяющий 
вклад в возникновение заболеваний 
сердца и сосудов привносят факторы 
риска, которые зависят от нас с вами: 
это низкая двигательная активность 
— гиподинамия, ожирение, курение, 
злоупотребление алкоголем и непра-
вильное питание. Существенно снизить 
риск болезней системы кровообраще-
ния можно благодаря здоровому образу 
жизни. Рекомендации в связи с этим 
следующие: отказаться от курения, 
в том числе электронных сигарет; боль-
ше двигаться — взрослым желательно 
прибегать к умеренным физическим 
нагрузкам от 2,5 до 5 часов в неделю 
и к интенсивным аэробным занятиям 
от 1,5 до 2,5 часа в неделю; придержи-
ваться диеты, ограничив употребление 
соли, алкоголя, жирного мяса и, наобо-
рот, увеличив в рационе количество 
овощей, фруктов, орехов, оливкового 

масла, молочных продуктов низкой 
жирности, рыбы; следить за массой 
тела. Объем талии у мужчин не должен 
превышать 94 сантиметров, у женщин 
— 80. Этот показатель очень важен, 
он говорит о наличии или отсутствии 
абдоминального ожирения, напрямую 
связанного с патологией сердца и со-
судов. Очень важен полноценный сон 
— не менее семи-восьми часов в сутки. 
Разработанные Всемирной федерацией 
сердца рекомендации под названием 
«Код здорового сердца» кроме всего 
вышеперечисленного также включают 
пункты «минимизируй контакт с за-
грязнением природы» и «защищай свои 
мысли», избегая стрессовых ситуаций 
и тревожных состояний. По сути, все 
это вполне выполнимо и зависит в зна-
чительной степени от желания самого 
человека. Пропаганда здорового образа 
жизни и снижения факторов риска, та-
ких как курение в общественных местах, 
загрязнение окружающей среды вред-
ными выбросами, существенно влияет 
на показатель смертности от сердечно-
сосудистых заболеваний.
—  Но ведь бывают ситуации, 

когда человек не курит и не упо-
требляет алкоголь, и не старый 
еще, тем не менее страдает 
от повышенного давления или бо-
лей в сердце. Как объяснить этот 
факт?

—  Действительно, такие примеры 
есть, и сегодня мы вынуждены конста-
тировать, что инфаркты и инсульты 
молодеют. На это, во-первых, влияет 
сильно изменившийся ритм жизни — 
у людей возникает множество стрессо-
вых ситуаций, которые провоцируют 
развитие серьезных заболеваний уже 
в раннем возрасте. Во-вторых, свою 
роль играет генетика. Некоторые па-
циенты наследственно предрасположе-
ны к сердечным заболеваниям. Если 
в анамнезе имелись случаи ранних 
инфарктов и инсультов у родителей, 
то их детей необходимо наблюдать уже 
с дошкольного возраста. Сам человек, 
зная о своей наследственной предрас-
положенности к сердечно-сосудистым 
заболеваниям, обязательно должен 
следить за артериальным давлением, 
уровнем холестерина и сахара в крови. 
В пожилом возрасте эту рекомендацию 
необходимо соблюдать всем без исклю-

чения. В поликлиниках повсеместно 
на регулярной основе бесплатно про-
водится диспансеризация, благодаря 
которой на ранней стадии выявляются 
не только сердечно-сосудистые заболе-
вания, но и онкологические, преддиабет 
и другие. Но опять же далеко не все со-
отечественники используют эту возмож-
ность, чтобы пройти обследование.
—  На какие симптомы следу-

ет обратить внимание, чтобы 
не запустить болезнь?

—  Большинство инсультов и ин-
фарктов провоцируются артериальной 
гипертонией, которую часто называют 
тихим убийцей. Она развивается без ви-
димых серьезных симптомов либо с та-
кими признаками, на которые человек 
не обращает внимания. Чтобы своевре-
менно заметить изменения в работе сер-
дечно-сосудистой системы, необходимо 
регулярно измерять давление и при 
повторяющихся показаниях 140/90 мм 
ртутного столба и выше обращаться 
за консультацией к врачу. Даже пре-
дынфарктные состояния люди не всегда 
способны распознать, и нередки случаи, 
когда к докторам такие пациенты обра-
щаются слишком поздно. Если возник-
ли жгучие давящие боли за грудиной, 
которые могут отдавать в нижнюю че-
люсть, левую руку, не купируются в по-
кое или после приема нитроглицерина, 
это весомый повод немедленно вызы-
вать скорую помощь. Чем раньше будет 
установлен диагноз острого коронарно-
го синдрома, тем быстрее будет оказана 
эффективная помощь пациенту — и тем 
лучше будет исход заболевания.

Я уже отметила, что при снижающем-
ся уровне смертности от сердечно-со-
судистых заболеваний число пациентов 
с инфарктами и инсультами остается 
по-прежнему высоким. Всего в Ир-
кутской области на учете стоят более 
100 тысяч человек, страдающих от по-
вышенного давления. На самом деле их 
гораздо больше, поскольку в это число 
входят только те люди, которые обраща-
лись к врачам. За 10 месяцев 2024 года 
у нас в области зафиксировано 7522 ин-
сульта и 3076 инфарктов миокарда. Это 
говорит о том, что далеко не всегда уда-
ется выявить болезнь на ранней стадии, 
чтобы вовремя принять меры.
—  Если житель Иркутска 

все-таки столкнулся с ситуа-

цией, когда болезнь зашла слиш-
ком далеко, кто приходит ему 
на помощь?

—  В Иркутской области работают 
четыре региональных сердечно-сосуди-
стых центра — в Братске, Ангарске и два 
в Иркутске. Также у нас есть восемь пер-
вичных сосудистых отделений, где пер-
сонал подготовлен к оказанию первой 
помощи и проведению необходимого 
лечения при инфаркте миокарда или 
инсульте. 11 больниц, которые располо-
жены вдалеке от региональных сосуди-
стых центров, проходят подготовку как 
промежуточные этапы эвакуации паци-
ентов. Они должны оказать экстренную 
помощь при острых сосудистых ката-
строфах и в кратчайшие сроки переве-
сти пациента в сосудистый центр.

В целом эта сеть справляется со своей 
задачей. На сегодняшний день Иркут-
ская область имеет самые низкие по-
казатели летальности от инфаркта мио-
карда в Сибирском федеральном округе. 
В регионе есть все необходимое, чтобы 
поставить основной диагноз: и анги-
ографы, и компьютерные томографы, 
и МРТ сердца, и изотопная диагностика 
миокарда. Кардиологи и кардиохирурги 
Иркутской ордена «Знак Почета» об-
ластной клинической больницы облада-
ют уникальными методиками лечения 
сердца и сосудов. Команда специали-
стов больницы проводит постоянную 
работу с территориями. Выстроена си-
стема телемедицинских консультаций 
врачей как из Иркутска, так и из феде-
рального центра.

После экстренной помощи пациент 
нуждается в постоянном диспансерном 
наблюдении, ему назначается дли-
тельная, а зачастую и пожизненная 
лекарственная терапия. И здесь опять 
дело за пациентом. Нельзя гипертонию, 
как острую боль, устранить приемом 
обезболивающей таблетки. При этом 
заболевании нет никакого курсового 
лечения, терапия должна быть посто-
янной. Каждый современный человек 
обязан понимать, что он ответственен 
за свое здоровье, необходимо проходить 
диспансеризацию, помнить о факторах 
риска и избегать их, а при наличии за-
болевания выполнять рекомендации 
врачей и вести здоровый образ жизни.

Нина Александрова
Фото Валентина Карпова

Осенью средства массовой ин-
формации всего мира обяза-
тельно обращаются к теме 

профилактики сердечно-сосудистых 
заболеваний. Первый повод — Все-
мирный день сердца, который был 
учрежден 29 сентября 1999 года 
по инициативе Всемирной федера-
ции сердца, и второй — Всемирный 
день борьбы с инсультом, который 
отмечается спустя месяц, 29 октября. 
Почему сердечно-сосудистым пато-
логиям во всем мире уделяется такое 
внимание? Что делать, чтобы сердце 
долгие годы оставалось здоровым? 
На эти вопросы еженедельнику 
«Иркутск» ответила главный вне-
штатный специалист-кардиолог ми-
нистерства здравоохранения Иркут-
ской области, доктор медицинских 
наук, профессор Наталья Храмцова.

Кодом здорового сердца можно считать набор показателей, соответствую-
щих оптимальным нормам для длительного сохранения сердца здоровым. 
Оптимальные нормы, своеобразные коды, такого соответствия понятны 
и доступны каждому современному человеку — все они отражены в этой ин-
фографике. Конечно, на самом деле кодов здорового сердца, которыми рас-
полагает врач-кардиолог, значительно больше, а также возможностей для 
их индивидуальной коррекции. Но эти возможности будут малоэффективны, 
если сбились хотя бы один-два кода. Катастрофа для сердца и сосудов может 
наступить в любой момент, если одновременно не срабатывают около поло-
вины кодов! Поэтому постарайтесь закодировать свое сердце на здоровье!

Главный внештатный специ-
алист-кардиолог министерства 
здравоохранения Иркутской об-
ласти, доктор медицинских наук, 
профессор Наталья Храмцова от-
мечает, что инсульты и инфаркты 
с каждым годом молодеют, несмо-
тря на то что объективной причи-
ной их возникновения считается 
старение организма. Один из ос-
новных виновников этого — уско-
ряющейся ритм жизни, которому 
сопутствуют постоянные стрессы. 
Поэтому специалисты советуют 
— избегайте тревожных мыслей 
и ситуаций, больше времени про-
водите на природе в окружении 
близких, любящих людей
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СЛЫШИШЬ ZOV? ТЫ НУЖЕН СВОЕЙ СТРАНЕ!
Служба по контракту: вопросы-ответы, цифры и факты, размеры 

денежного довольствия

ВОПРОС-ОТВЕТ
—  На какой срок за-

ключается контракт 
о прохождении военной 
службы?
—  Контракт заключается 

на срок один год, три года 
или пять лет.
—  Какие требования 

предъявляются к кан-
дидатам на военную 
службу по контракту?
—  В условиях проведения 

специальной военной опе-
рации на военную службу 
по контракту разрешено 
принимать кандидатов 
мужского пола, в том числе 
не пребывающих в запасе, 
а также военнослужащих, 
проходящих военную служ-
бу по призыву, независимо 
от уровня их образования 
и срока прохождения воен-
ной службы по призыву (Фе-
деральный закон от 14 апре-
ля 2023 г. № 127-ФЗ 
«О внесении изменений в от-
дельные законодательные 
акты Российской Федера-
ции» в Федеральный закон 
от 28 марта 1998 г. № 53-Ф3 
«О воинской обязанности 
и военной службе»).
—  Какие требования 

по возрасту установ-
лены для военнослужа-
щих по контракту?
—  Контракт о прохожде-

нии военной службы имеют 
право заключать кандидаты 

в возрасте с 18 
до 60 лет, 
а в исклю-
чительных 
случаях 
(по наи-
более 
востребо-
ванным во-

енно-учетным 
специальностям) 

по ходатайству командиров 
частей — до 65 лет.
—  Имеет ли право 

поступить на военную 
службу по контракту 
гражданин, который 
имел судимость?
—  Право поступить 

на военную службу предо-
ставлено гражданам, кото-
рым назначено наказание, 
не связанное с лишением 
свободы, имеющим не-
снятую или непогашенную 
судимость, отбывшим на-
казание в виде лишения 
свободы, а также отбыва-
ющим наказание за пре-
ступление, совершенное 
по неосторожности.
—  Имеет ли право 

гражданин с катего-
рией годности по здо-
ровью «В» поступить 
на военную службу 
по контракту?
—  Гражданам, признан-

ным ограниченно годными 
к военной службе (категория 
«В»), за исключением име-
ющих заболевания, несущие 
угрозу заражения, а также 
страдающих психическими 
расстройствами, предостав-
лено право поступить на во-
енную службу по контракту.

ДЕНЕЖНОЕ ДОВОЛЬСТВИЕ В ЗОНЕ СВО

ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ ДЕНЕЖНЫЕ ВЫПЛАТЫ

1 000 000 руб. 
за захват танка Leopard, 
Abrams, Challenger, пуско-
вой установки HIMARS

500 000 руб. 
за уничтожение тан-
ка Leopard, Abrams, 
Challenger

300 000 руб. 
за уничтожение пусковой 
установки HIMARS, «Точка-У»

200 000 руб. 
за уничтожение вертолета

100 000 руб. 
за уничтожение танка

50 000 руб. 
за уничтожение ББМ 
(БМП, БМД, БТР, МТЛБ)

50 000 руб. 
за уничтожение САУ, ЗРУ 
(С-300, «Бук», «Тор», «Оса»), 
БМ РСЗО

50 000 руб. за уничто-
жение БПЛА (средней даль-
ности), ракеты «Точка-У», 
снарядов РСЗО «Ольха», 
«Смерч», «Ураган», HIMARS

3 000 000 руб. — едино-
временная выплата при ранении 
(указ № 98)

3 131 729 руб. — 
единовременное пособие при 
увольнении в связи с признани-
ем негодным к военной службе 
вследствие военной травмы (за-
кон № 306-ФЗ);

78 293 руб. — единовремен-
ная страховая выплата при легком 
увечье (ранении, травме, конту-
зии) (закон № 52-ФЗ)

313 172 руб. — единовре-
менная страховая выплата при 
тяжелом увечье (ранении, трав-
ме, контузии) (закон № 52-ФЗ)

5 000 000 руб. — единов-
ременная выплата членам семьи 
в случае гибели военнослужащего 
(указ № 98)

3 131 729 руб. — еди-
новременная страховая выплата 
членам семьи в случае гибели во-
еннослужащего (закон № 52-ФЗ)

4 697 564 руб. — еди-
новременная страховая выплата 
членам семьи в случае гибели воен-
нослужащего (закон № 306-ФЗ)

от 210 тысяч  
рублей в месяц (в зависимости 
от звания и выслуги лет)

15 тысяч рублей 
(ежемесячная социальная 
выплата)

От 773 рублей 
до 1390 в сутки 
(два оклада по воинской 
должности)

4240 рублей суточные. Сохраняются 
ежемесячные выплаты (социальная в раз-
мере 15 тыс. руб., два оклада по во-
инской должности и суточные выплаты) 
за военнослужащими, выведенными в район 
восстановления, находящимися на лечении, 
в отпуске и в командировке

8000 рублей 
за каждые сутки актив-
ных наступательных 
действий

50 000 рублей 
за каждый км передви-
жения в составе штур-
мовых отрядов

Телефон, 
по которому 

можно получить 
ответ на любой 
вопрос о службе 

по контракту в Ир-
кутске, 20-04-46. 
Горячая линия 

— 117.

400 тысяч 
рублей единовременная 
региональная выплата

КРОМЕ ДЕНЕЖНОГО ДОВОЛЬСТВИЯ, 
ВОЕННОСЛУЖАЩИМ 

ПО КОНТРАКТУ ПОЛОЖЕНЫ 
СОЦИАЛЬНЫЕ ЛЬГОТЫ И ГАРАНТИИ:
• возможность приобретения жилья за счет Минобо-

роны России через накопительно-ипотечную систему 
(через три года службы);
• служебное жилье или компенсация за наем жилья;
• бесплатное обследование, лечение и реабилитация 

в военно-медицинских учреждениях;
• страхование жизни и здоровья за счет федерально-

го бюджета;
• право на пенсию после 20 лет службы;
• двухнедельный оплачиваемый отпуск не реже од-

ного раза в шесть месяцев.

ДЛЯ УЧАСТНИКОВ СВО ПРЕДУСМОТРЕНЫ 
ДОПОЛНИТЕЛЬНЫЕ СОЦИАЛЬНЫЕ ЛЬГОТЫ 

И ГАРАНТИИ:
• статус ветерана боевых действий и соответствующие льготы, 

включая ежемесячную доплату к денежному довольствию;
• отсрочки платежей по кредитам;
• бронирование рабочих мест;
• бюджетные места для обучения детей в вузах (вузами уста-

новлены специальные квоты приема на программы бакалавриата 
и специалитета для абитуриентов, чьи родители принимают участие 
в спецоперации; квота составит 10% от общего количества бюджет-
ных мест каждого вуза. Дети раненых и погибших могут поступить 
в вуз без вступительных испытаний);
• бесплатный отдых детей в летних оздоровительных лагерях;
• дополнительные выплаты, льготы и гарантии субъектов Россий-

ской Федерации.
объясняем.рф

400 тысяч 
рублей единовременная 
федеральная выплата
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АФИША ИРКУТСКА НА НЕДЕЛЮ
Для читателей газеты «Иркутск» – все самое интересное из культурной жизни города  

(15–22 ноября)

МУЗЕИ
Музей истории города Иркутска имени  
А. М. Сибирякова
Отдел истории

Экскурсии по экспозиции музея «Иркутск археологический», 
«От острога до города» (6+)
Лекционно-игровая программа «Юные археологи» (по за-
явкам) (6+)

Выставки:
«Первая на Ангаре» (6+);
Галерея почетных граждан Иркутска (электронный киоск) 
(6+);
«Иркутская промышленность» (6+);
Выставка к 90-летию Иркутского авиазавода (0+).
Адрес: ул. Франк-Каменецкого, 16а. Тел. 710-161, 
710-422.

Городской выставочный центр имени  
В. С. Рогаля

Постоянно действующая мемориальная экспозиция «Мастер-
ская В. С. Рогаля» (6+)
Выставка работ мастеров ИРОО «Союз мастеров народного 
искусства «Оникс» в рамках фестиваля «Юбиляры Оникса» 
(0+)
«Арт-текстиль». Выставка в рамках проекта «Ступени твор-
чества» (0+)
Выставка в рамках фестиваля «Сияние России» и проекта 
«Город — городу», Санкт-Петербург. Союз мастеров флори-
стической живописи «Россия от края до края» (6+)

Выставка Олеси Стасевич-Болдыревой — живо-
писная фиксация свершившихся в конкретных точках 
времени и пространства событий в жизни автора, как 
фрагментарный опыт между прошлым и будущим. Это 
приглашение зрителю вернуться к забытому, но, безус-
ловно, генетически встроенному в код жизни каждого

«Когда-то вчера, когда-то сегодня». Персональная выставка 
Олеси Стасевич-Болдыревой (6+)
«Мы». Выставка творческого объединения «Красный Ква-
драт» (6+)
«Мелодии гончарного круга». Выставка творческих работ ма-
стеров «Центра ремесел», село Гуран, Тулунский район (6+)

 � 16 ноября
Изостудия «Маленький художник» (0+)
Время с 10.00 до 17.00.
Мастер-класс «Кулон из УФ-смолы» (по заявкам) (6+)
Адрес: ул. Халтурина, 3. Тел. 200-365.

Дом ремесел и фольклора
«Азбука ремесла». Систематические занятия с мастерами на-
родного творчества и ремесел (по заявкам) (6+)
«Сундучок с секретом». Бижутерия 70–90-х годов ХХ века 
из фондов музея (6+)
«Глиняные экзерсисы». Выставка керамических изделий 
(с участием мастеров ИРОО «Данко») (6+)
«Иркутские первостроители». Мемориальная выставка ИЗО 
и ДПИ памяти художника — резчика по дереву В. М. Беляева 
(0+)
«Весеннее настроение». Отчетная выставка студии ИЗО 
и ДПИ «Радуга» (рук. методист ДРиФ Н. П. Балакина) (6+)
«Домашнее ремесло». Выставка рушников, шкатулок XIX–
XX веков из фондов МИГИ (0+)
«Школа ремесла». Выставка ДПИ в мастерских филиала (6+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 102. Тел. 204-494.

«Солдаты Отечества»
Экскурсия «Иркутск и иркутяне в войнах XIX–XX веков» 
и мастер-класс по неполной разборке-сборке оружия (по за-
явкам) (6+)

Выставки:
«Иркутяне на фронте и в тылу» (6+);
«Иркутяне в предвоенных конфликтах 1920–1930-х годов» 
(6+);
«Иркутяне на Афганской войне» (6+);
«Спасая жизнь — даря надежду». Иркутские госпитали 
в годы ВОВ (6+);
«Иркутск авиационный» (6+);
«29-я гвардейская дивизия РВСН» (6+);
«Сыны Отечества» (Иркутск и иркутяне в войнах XIX — на-
чала ХХ века) (6+);
«Своих не бросаем…» (отдельный блок посвящен памяти 
Героя России Эдуарда Дьяконова) (6+);

«Город — СВОим» (помощь иркутян участникам спецопера-
ции) (6+).

По заявкам:
Мастер-класс «Оружие Победы» (история и сборка/разборка 
стрелкового оружия Великой Отечественной войны) (12+);
мастер-классы по сборке/разборке стрелкового оружия (12+);
выездные интерактивные выставки по истории стрелкового 
оружия (6+).
Адрес: ул. Чайковского, 5. Тел. 38-08-99.

Музей городского быта
Постоянно действующие экспозиции «Быт иркутян второй 
половины ХIX и начала XX века», «Музей чая» (6+)

Выставки:
«Иркутская охота (конец XIX — начало ХХ века)» (6+);
«Инструмент домашнего мастера в усадьбе» (6+);
«Кабинетная скульптура XX века» (6+);
«Детский портрет». Фотографии юных горожан XIX — начала 
XX века (6+);
«Набор столовых приборов конца XIX — начала XX века» 
(6+);
«Летопись иркутской жизни конца XIX — начала XX века» 
(6+);
«Пикантные детали» (16+);
«Кухонные принадлежности XIX — начала ХХ века» (6+);
«Кофейные сплетни» (6+);
«Столовый фарфор» (6+);
«Фантазии о чае». Выставка работ ДХШ № 2 и ДХШ № 9 
(6+).
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 77. Тел. 204-884.

Иркутский областной художественный 
музей
Главное здание

«Новые имена». 21-я областная молодежная художественная 
выставка-конкурс (0+)
«Передвижничество — территория творчества». Областная 
выставка Иркутского отделения Союза художников России 
(0+)
Адрес: ул. Ленина, 5. Тел. 34-01-46.

Галерея сибирского искусства
«Мой учитель Леонардо». Выставка из собрания Музея AZ 
(Москва) (0+)
«Змеиный колокольчик». Персональная выставка Юлии 
Ружниковой (0+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 23. Тел. 33-43-89.

Усадьба В. П. Сукачева
«Барби — мечта из детства». Выставка из частной коллекции 
(0+)
«Сила традиций». Выставка ДПИ из собрания музея (0+)
Адрес: ул. Декабрьских Событий, 112.

Иркутский областной краеведческий музей 
имени Н. Н. Муравьева-Амурского
Отдел истории

 � 20 ноября
Выставка, посвящённая научной деятельности ВСОРГО пер-
вой половины XX века из личной коллекции путешественни-
ка, писателя и краеведа Эраста Бутакова (6+). 
Адрес: ул. Карла Маркса, 2. Тел. 33-34-49.

Отдел природы
 � 20 ноября
Открытие выставки «Всероссийское общество охраны при-
роды», приуроченной к 70-летию образования Иркутского 
областного отделения ВООП (6+). Начало в 14.00.
Адрес: ул. Карла Маркса, 11. Тел. 34-28-32.

Отдел «Окно в Азию»
Выставка «А. В. Колчак — известный и неизвестный» (6+)
Адрес: ул. 3 Июля, 21а. Тел. 259-821.

Музейная студия
 � 16 ноября
«Школы русской традиционной куклы». Авторский курс 
мастера народной куклы Нели Раковой (по записи) (6+). На-
чало в 10.00.
Адрес: ул. Карла Маркса, 13. Тел. 200-368.

Иркутский музей декабристов
Дом-музей Волконских

Действующая экспозиция «Семья Волконских в сибирской 
ссылке» (6+)
Выставка «По обе стороны рампы» (6+)
Выставка «Смотри, как старый бисер ярок…» (6+)
Выставка «Читаем «Бедную Нелли» (12+)
Адрес: пер. Волконского, 10.

Дом-музей Трубецких
Действующая экспозиция «Эпоху отразившая судьба» (6+)
Выставка книжного экслибриса In Deo Spes Mea (12+)
Адрес: ул. Дзержинского, 64.

Арт-галерея «Диас»
«Сказки старого чердака». Выставка Татьяны Дейнеки (Хаба-
ровск) (6+)
Адрес: ул. Седова, 40. Тел. 8 (914) 899 1088, 55-45-95.

Галерея Виктора Бронштейна
«Искусство Даши Намдакова и его семьи». Постоянная экс-
позиция (6+)
Адрес: ул. Октябрьской Революции, 3.

Арт-галерея «Мир»
«Открытая дверь». Выставка Александра Шелтунова (12+)
Адрес: ул. Карла Маркса, 30 (вход со стороны ул. Че-
хова). Тел. 8 (914) 945 8155.

ТЕАТРЫ
Иркутский городской театр народной 
драмы

 � 17 ноября

«Мороз Иванович» — мудрая сказка о том, что труд 
и доброта всегда вознаграждаются, а лень и равно-
душие ни к чему хорошему не приводят

В. Одоевский. «Мороз Иванович». Новогодняя сказка 
(6+). Начало в 12.00 и 14.00.
Адрес: ул. Мухиной, 13а. Тел. 46-99-68.

ГОРОДСКИЕ БИБЛИОТЕКИ
 � 16 ноября
«Пусть мама услышит, пусть мама придет». Праздник 
литературных мамочек для читающих семей в централь-
ной детской библиотеке имени Ю. С. Самсонова (6+). 
Начало в 15.30.
Адрес: бул. Постышева, 35. Тел. 22-99-62.

 � 19 ноября
«Вокальные циклы из произведений Роберта Шума-
на». Литературно-музыкальная композиция с участием 
заслуженного работника культуры Иркутской области, 
альтиста Ю. А. Кологреева в Центральной городской би-
блиотеке имени А. В. Потаниной (16+). Начало в 15.00.
Адрес: ул. Трилиссера, 32. Тел. 23-93-91.

 � 21 ноября
«И на руинах Тапиау закончил «Книгу про бойца». 
Родословная книги-поэмы Александра Твардовского 
в модельной библиотеке № 16 имени Д. Г. Сергеева 
(12+). Начало в 12.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 59. Тел. 38-76-55.
«Для вас, ребятишки, Устинова книжки!». Литературная 
мозаика о творчестве сказочника-натуралиста в детской 
библиотеке № 21 имени С. К. Устинова (6+). Начало 
в 11.30.
Адрес: ул. Гоголя, 4. Тел. 38-78-45.

 � 22 ноября
«Образ матери в русской литературе». Литературно-
музыкальная гостиная в библиотеке № 37 — «Планета 
книг» (6+). Начало в 13.00.
Адрес: мкр-н Топкинский, 33. Тел. 33-80-25.
«Все краски жизни для тебя…». Праздничный концерт 
ко Дню матери в модельной библиотеке № 16 имени  
Д. Г. Сергеева (6+). Начало в 15.00. 
Адрес: ул. Лермонтова, 59. Тел. 38-76-55.

Гуманитарный центр — библиотека 
имени семьи Полевых

 � 18 ноября
«Любо, братцы, любо…». Концертная программа, посвя-
щенная казачеству (6+). 
Начало в 16.30.

 � 20 ноября
«История в нас, история вокруг нас». Краеведческий час 
к 80-летию Свердловского округа (6+). Начало в 13.00.
«Правовая грамотность». Познавательный час для уча-
щихся 1–3-х классов ко Всемирному дню ребенка (6+). 
Начало в 13.00.

 � 21 ноября
«Район, в котором я живу». Интеллектуальная игра 
к 80-летию Свердловского округа (6+). Начало в 12.00.
«Люблю мое Свердловское предместье». Краеведческий 
час для 5-х классов к 80-летию Свердловского округа 
(12+). Начало в 15.00.

 � 20–22 ноября
«Это праздник милых мам». Познавательная программа 
для дошкольников (6+). Начало в 10.30.
«Букет для мамы!». Праздничная игровая программа 
для учащихся 1–2-х классов (6+). Начало в 12.00.

 � 21–22 ноября
«Умники и умницы». Квиз для 7–8-х классов ко Всемир-
ному дню информации (12+). Начало в 13.00.
Адрес: мкр-н Университетский, 70. Тел. 36-95-66.

Иркутская областная научная библиотека 
им. И. И. Молчанова-Сибирского

 � 15 ноября
«Природа и миф». Презентация выставки живописи 
и декоративно-прикладного творчества учащихся худо-
жественной студии «Свободня» (0+). Начало в 18.00.

 � 16 ноября
Театральная читка пьесы Вампилова «Утиная охота» 
участниками книжного клуба (16+). Начало в 15.30.
«Все моря и океаны». Вечер бардовской песни из цикла 
«Споем вместе» под руководством Екатерины Баранов-
ской (12+). Начало в 18.00.
Адрес: ул. Лермонтова, 253. Тел. 48-66-80.
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ОБЪЯВЛЕНИЯ
УСЛУГИ

Гравий, песок, щебень, шлак, отсев, земля, 
перегной, уголь, дрова. Т. 8-964-651-98-76.

Картошку, продаю. Недорого. Доставка.  
Т. 8-908-779-77-11.

УТЕРЯ
Аттестат о среднем (неполном) общем 

образовании (B № 2205151), 20.06.2006 выданный 
в МБОУ г. Иркутска СОШ № 4 на имя Беликовой 

Алёны Валерьевны, в связи с утерей считать 
недействительным.

КУПЛЮ
Квартиру в любом районе города на выгодных 

для вас условиях за наличный расчет, куплю. 
Рассмотрю все предложения (в т.ч. новые дома). 

Срочно! Агентствам не беспокоить.  Т. 8-901-633-37-
07, 58-50-94, 8-964-358-50-02.

Дачу, участок, Мельничная 
Падь, Авторынок,  

Селиваниха, п. Жилкино, 
Смоленщина, Байкальский 

тракт, Голоустненский 
тракт, Ново-Ленино, 

предм. Рабочее 
и прилегающие районы, 

за наличный расчет, 
куплю.  

Рассмотрю все варианты! 
Агентствам не беспокоить.  

Т . 8-901-633-37-07,  
58-50-94, 8-964-358-50-02.

Прием платных 
объявлений  

по тел. 26-12-36

Ответы на сканворд: 
По горизонтали: Кресло. Аил. Пояс. Нар. Улов. Аполид. Бег. Тату. Горох. Перст. 
Мясо. Порча. Едок. Киот. Ска. Вязание. Пупок. Оноре. Ара. Караван. Сари. Рока. 
Гул. Цветы. Балет. Зомби. Ливия. Газ. Овод. Пасюк. Беда. Руапеху. Кума. Риза. 
Кивок.
По вертикали: Труп. Емеля. Арка. Иглу. Отряд. Зеро. Лава. Осёл. Ссора. Акме. 
Изба. Ток. Нива. Туя. Зонд. Одр. Леон. Сваи. Тарб. Эпос. Одра. Плуг. Ура. Перец. 
Пак. Потолок. Окапи. Повар. Риска. Гейм. Сев. Толчок. Раут. Брюхо. Слух. Атака. 
Лыжи. Кук.


